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Вокзал на двоих 

Ирина Иванцева 

Для такой огромной страны, как Россия, транспорт-
ные связи имеют первостепенное значение. История 
знает немало примеров, когда близость к «большой до-
роге» давала возможность заштатному городишке пре-
вратиться в процветающий (пример — Новосибирск), 
и наоборот. 

«Развитый транспорт — основа социально-экономи-
ческого роста любого государства. Автомобильные до-
роги, аэропорты, морские порты, железнодорожные 
пути — все это оказывает непосредственное влияние на 
удобство пассажирских перевозок и скорость достав-
ки грузов, повышает туристическую и инвестицион-
ную привлекательность регионов. Поэтому государ-
ство уделяет особое внимание созданию и модерниза-
ции транспортной инфраструктуры», — рассказал «РГ» 
президент ТПП РФ Сергей Катырин.

Переоценить значение развитой транспортной ин-
фраструктуры для успешного развития экономики 
сложно в любой стране. А уж в нашей — с ее огромными 
размерами — тем более. Так считает эксперт по госу-
дарственному и муниципальному управлению, доцент 
кафедры экономики городского хозяйства и сферы об-
служивания Московского университета им. С.Ю. Витте 
Кирилл Парфенов. 

«Достаточно сказать, что переориентация основ-
ных транспортных потоков на восточное направление, 
которая диктуется введенными санкциями, заметно 
осложняется недостаточной пропускной способно-
стью широтных железнодорожных магистралей в ази-
атской части страны и портовой инфраструктуры на 
Дальнем Востоке, — говорит ученый. — В такой 
ситуации вложения не просто оправданны, а 
необходимы как воздух.  

тренды  / 
Технологический 
суверенитет России 
все больше зависит 
от суперкомпьютеров

Бизнес жаждет 
мощностей

Александр Фейст

Четыре российских суперкомпьютера входят в сотню 
самых мощных в мире. Таковы данные независимого 
международного рейтинга Top500. Но чтобы выпол-
нить поручение президента Владимира Путина о де-
сятикратном увеличении их мощности к 2030 году, 
отечественным ведомствам, институтам и корпора-
циям придется создать принципиально новые усло-
вия для строительства и ввода таких систем в эксплу-
атацию. Опрошенные «РГ» эксперты назвали эту за-
дачу крайне ресурсоемкой, но при этом — вполне ре-
альной.

В уме не сосчитать
Согласно рабочему документу АНО «Цифровая 

экономика», появившемуся в конце прошлого года, 
в ближайшие шесть в лет в России может появиться 10 
новых суперкомпьютеров, мощность которых будет 
находиться в диапазоне 10—15 тысяч графических про-
цессоров H100. 

В документе не указано, будет ли это суммарная 
мощность всех 10 суперкомпьютеров или каждого. 
Но даже по самым скромным подсчетам это в 26 раз 
превышает вычислительные способности самого мощ-
ного суперкомпьютера в стране — он называется Чер-
воненкис в честь одного из главных ученых в обла-
сти машинного обучения и работает в стенах 
«Яндекса». Сейчас он занимает 42-е место 
по мощности в мире.
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Александр Шестаков 

В этом году завершается реа-
лизация национального про-
екта «Экология». Он старто-
вал в 2019 году. За пять лет 
многие предприятия инвести-
ровали значительные средства 
в экологические проекты, а в 
регионах активизировали ра-
боту по сбору и переработке 
отходов. Об этом рассказыва-
ют собственные корреспон-
денты «РГ». 

Волгоград
С 2017 года на модерниза-

цию производства для дости-
жения экологических стан-
дартов в Волгоградской обла-
сти направили 23 миллиарда 
рублей.

— С 2005 по 2022 год выбро-
сы в атмосферу у нас снизи-
лись на 75 процентов. И про-
должается их снижение. На 
ближайшую трехлетку мы за-
ложили на эти цели 3,5 милли-
арда рублей, — рассказала «РГ» 
начальник отдела экологии не-
фтеперерабатывающей компа-
нии «ЛУКОЙЛ-Волгограднеф-
тепереработка» Елена Самой-
ленко.

Трубный завод в Волжском 
начал интересный проект — соз-
дает первую карбоновую фер-
му. В России пока больше кар-
боновых полигонов — это участ-
ки с репрезентативным для тер-
ритории рельефом, на которых 
проводят испытание техноло-
гии. А ферма — это искусствен-
но созданная экосистема.

— Мы начали с того, что по-
садили по 50 черенков павлов-
нии на территории завода и на 
полигоне промышленных отхо-
дов. Специалисты посоветова-
ли это быстрорастущее расте-
ние с большими листьями. При-
живаемость составила 97—98 
процентов, но в нашем климате 
это дерево не выживает из-за 
отмерзания, —  рассказала глав-
ный эколог — начальник управ-
ления производственной эко-
логии завода Елена Маслова.

Продолжили эксперимент 
высадкой на деградировавших 
землях тополей. Выбрали 12 бы-
строрастущих и засухоустой-
чивых сортов. Первые экспе-
риментальные площадки зало-
жили больше года назад на пол-
гектара. Плантацию не пололи, 
удобрения не вносили, просто 
наблюдали. Прижилось от 75 до 
80 процентов саженцев почти 
всех видов. Правда, не все экс-
перты с оптимизмом относятся 
к идее создания таких ферм.

— Растительность средней 
полосы России, в отличие от 
джунглей, нейтральна в смыс-
ле декарбонизации. На свету 
идет процесс фотосинтеза и по-
глощение углекислого газа, а 
ночью деревья сами его выде-
ляют, — отметила начальник от-
дела охраны окружающей сре-
ды нефтяной компании Ольга 
Славкина. — Для экологии та-
кие проекты полезны, но с точ-
ки зрения декарбонизации эф-
фект будет минимальный.

А на абразивном заводе в 
Волжском еще в 2006 году раз-
работали программу снижения 
выбросов, которая будет дей-
ствовать до 2025 года. В 2021 
году на производстве заработа-
ла система газоочистки. По сло-
вам заместителя главного ин-
женера по экологической безо-
пасности Виктории Соколовой, 
затраты на это в том году соста-
вили 700 миллионов рублей.

Пермь
В крае работает больше 250 

предприятий,  до полусотни из 
них — промышленные гиганты,  
добывающие и перерабаты-
вающие. Большинство из них 
ежегодно проводят специали-
рованные аудиты, чтобы опре-
делить степень воз-
действия на окружа-
ющую среду. 

Предприятия прово-
дят аудиты степени 
своего воздействия 
на природу 

программы / На Алтае 
построили почти тысячу 
километров сетей 
для догазификации 

Добавили газу

Татьяна Кузнецова, Барнаул 

Более 50 тысяч домов в Алтайском крае за три года реа-
лизации программы социальной догазификации полу-
чили возможность подключиться к экологически чи-
стому топливу. Для этого в городах и селах, где уже есть 
магистральные газопроводы, построили почти тыся-
чу километров газораспределительных сетей. Причем 
дополнительно к тем километрам, которые ежегод-
но прокладывают для дальнейшей газификации края. 

Природный газ в Алтайский край пришел еще в 1995 
году. Почти за тридцать лет в регионе построили две 
газовых магистрали и завели «голубое» топливо поч-
ти в 150 населенных пунктов из общего их количества 
более чем в полторы тысячи. Общий уровень газифи-
кации пока остается около 16,6 процента, ведь даже те 
муниципалитеты, где газ появился несколько десяти-
летий назад, до сих пор полностью не газифицированы. 
Основная причина — недостаток финансирования. Ма-
гистральные и межпоселковые газопроводы прокла-
дывает компания «Газпром», а вот внутрипоселковые 
распределительные сети строят в основном 
за счет краевого, муниципальных бюджетов и 
средств граждан. 

Федор Андреев 

В конце мая отечественные 
металлурги обсудили луч-
шие экологические практи-

ки и обменялись опытом на 21-м 
Металлургическом саммите 
«Русская Сталь: стратегия ро-
ста». Свои подходы и достиже-
ния продемонстрировали гиган-
ты отрасли: ЕВРАЗ, «Север-
сталь», ММК, НЛМК, «Металло-
инвест» и ОМК. 

Экологические цели по сни-
жению выбросов, сточных вод, 
переходу к экономике замкну-
того цикла были озвучены в 
Послании президента РФ Фе-
деральному Собранию, они об-
суждаются на уровне Комитета 
по экологии Госсовета. Важно, 
что речь идет о горизонте пла-
нирования до 2030—2036 годов, 
отметил член управляющего ко-
митета — председатель комис-
сии по охране труда, промыш-
ленной и экологической безо-
пасности Ассоциации «Русская 
Сталь» Евгений Полесский.

Экологическая стратегия 
ЕВРАЗа соответствует установ-
кам, сформулированным на го-
сударственном уровне.

«В новой экостратегии до 
2035 года мы фокусируемся на 
деятельности наших металлур-
гических комбинатов и железо-
рудных предприятий на Урале, 
в Сибири и в Туле, учитываем 
запросы жителей городов при-
сутствия и сотрудников про-
изводства, — рассказал дирек-
тор компании по координации 
природоохранной деятельно-
сти Максим Епифанцев. — Мы 
сохраняем все свои экологиче-
ские обязательства, включая 
обязательства по федеральной 
программе «Чистый воздух» 
нацпроекта «Экология». Актив-
но прорабатываем различные 

технологические решения и 
предложения новых поставщи-
ков оборудования, чтобы адап-
тировать наши проекты к ны-
нешней ситуации и производ-
ственным планам компании».

Компания установила цели 
по четырем основным направ-
лениям. Общие выбросы в ат-
мосферу должны сократиться 
на 20 процентов по отношению 
к 2022 году, или на 79 тысяч 
тонн. Сбросы загрязняющих ве-
ществ в водные объекты сокра-
тятся на 60 процентов, или на 
12,4 тысячи тонн. Основная за-
дача водоохранных программ — 
увеличить объемы повторного 
использования воды в произ-
водстве. Переработка образу-
емых за год общих и металлур-
гических отходов и вторичных 
материалов должна находить-
ся на уровне 95 процентов. На-
конец, программа биоразноо-
бразия предполагает, что все 
производственные предприя-
тия компании проведут оценку 
соответствующих рисков, зай-
мутся комплексным озеленени-
ем промышленных площадок и 

продолжат рекультивацию на-
рушенных земель.

Основные направления 
природоохранной деятельно-
сти компании предполагают 
серьезные инвестиции. Так, в 
рамках федеральной програм-
мы «Чистый воздух» компания 
уже вложила более 17 миллиар-
дов рублей, реализовав на сво-
их предприятиях — Нижнета-
гильском металлургическом 
и Западно-Сибирском метал-
лургическом комбинатах — со-
вокупно 11 из 15 утвержден-
ных проектов. Сокращение ва-
ловых выбросов на предприя-
тиях за период с 2018 по 2022 
год составило 39 тысяч тонн и 
дало совокупный эффект в раз-
мере 15 процентов от валовых 
выбросов металлургических 
комбинатов компании. До 2035 
года запланировано инвести-
ровать еще  десятки  миллиар-
дов рублей в проекты по сниже-
нию выбросов в атмосферу. Мо-
дернизация коксохимического 
производства компании, вне-
дрение на НТМК новой техно-
логии производства пека и мо-

дернизация биохимустановки 
направлены, прежде всего, на 
устранение дурнопахнущих ве-
ществ. Внушительный эффект — 
минус 41 тысячу тонн — дадут 
проекты по строительству се-
рогазоочистки и техперевоору-
жению отделения агломерации 
на ЗСМК.

Водная программа компа-
нии включает в себя масштаб-
ное техперевооружение оборот-
ных циклов НТМК. Инвестиции 
в первую очередь этого проекта 
оцениваются в 14 миллиардов 
рублей. Предстоящие вложе-
ния в водоохранную программу 
ЗСМК, которая реализуется с 
2012 года, оцениваются в 4 мил-
лиарда рублей до 2028 года. При 
этом компания сохраняет пла-
ны перейти на замкнутый цикл 
водопользования в долгосроч-
ной перспективе, а сейчас сме-
щает акцент на снижение массы 
сброса загрязняющих веществ, 
уточнил Максим Епифанцев.

Сейчас предприятия компа-
нии перерабатывают 90 процен-
тов вновь образующихся отхо-
дов производства. Для того, что-
бы повысить этот уровень до 95 
процентов, компания ищет но-
вые технологии переработки и 
рынки сбыта вторичных матери-
алов, а также занимается прора-
боткой безопасного хранения от-
ходов, не нашедших применения.

Кроме того, компания дер-
жит в фокусе климатическую 
повестку и продолжает реали-
зовывать программу повыше-
ния энергоэффективности и де-
карбонизации. На ее предпри-
ятиях внедряются современ-
ные технологии и проводится 
модернизация оборудования. В 
2023 году, например, были ре-
ализованы проекты по сокра-
щению потребления кокса на 
ЗСМК и комплекс мер по раз-
витию энергетической инфра-
структуры комбинатов, благо-
даря чему удалось снизить по-
требление энергоресурсов и 
техтоплива на 1,7 процента и 
сократить выбросы СО2 более 
чем на 300 тысяч тонн. Кроме 
того, металлургические комби-
наты занимаются автоматиза-
цией учета выбросов парнико-
вых газов. На ЗСМК уже успеш-
но запущен модуль, позволя-
ющий агрегировать до 99 про-
центов необходимых данных. 
Он дает возможность оператив-
ного расчета выбросов по все-
му предприятию, по каждому 
переделу, по каждому типу про-
дукции за любой промежуток 
времени. Это позволяет управ-
лять процессом их сокращения 
и предоставлять полную и до-
стоверную информацию всем 
заинтересованным сторонам. В 
перспективе проект будет тира-
жирован на все металлургиче-
ские предприятия компании. 

стратегИя / Как и почему должна измениться российская экономика 

Цели определены 

Анастасия Пермякова,  
заместитель руководителя;   

Григорий Микрюков,  
начальник Управления 

промышленности, энергетики 
и экологии, Аналитический 

центр при правительстве 
Российской Федерации

З
а последние два года рос-
сийская экономика про-
шла стресс-тест, кото-
рый показал ее слабые и 
сильные стороны. Разры-

вы производственных цепочек, 
связанные с санкциями и ухо-
дом с российского рынка ино-
странных компаний, создали 
угрозу технологическому раз-
витию страны. Прежняя модель 
производства с опорой на меж-
дународную кооперацию и им-
портные технологии перестала 
быть безопасной. 

Курс на технологический су-
веренитет был озвучен в Посла-
нии президента России Феде-
ральному Собранию, отражен 
в Концепции технологического 
развития на период до 2030 года 
и Стратегии научно-технологи-
ческого развития России. Клю-
чевой задачей обозначено соз-

дание экономики, максималь-
но независимой от внешних по-
литических факторов. Произво-
дить абсолютно все в стране не-
возможно и экономически не-
целесообразно, но создать пол-
ную цепочку производства кри-
тически важной продукции, от 
которой зависит стабильность 
в целом, — необходимо. Даже в 
рыночной экономике эту зада-
чу традиционно решает госу-
дарство, субсидиями и гранта-
ми стимулируя национальное 
производство наиболее важных 
товаров. 

Основные цели концепции 
технологического развития — 
национальный контроль над 
воспроизводством сквозных и 
критических технологий, по-
вышение инновационной ак-
тивности компаний и появле-
ние на рынке отечественных 

высокотехнологичных товаров 
и услуг. 

В  концепц ию вошло 10 
сквозных технологий: искус-
ственный интеллект (ИИ), тех-
нологии хранения и анализа 
больших данных, нейротехно-
логии и др. При этом есть сквоз-
ные, обладающие перспективой 
для развития технологического 
суверенитета страны в будущем 
(например, ИИ и квантовые вы-
числения). А есть критически 
необходимые для функциони-
рования экономики «в данный 
момент» (в частности, отече-
ственное индустриальное и об-
щесистемное ПО). 

Правительство России в фор-
мате частно-государственного 
партнерства сформировало па-
кет мегапроектов в критически 
важных отраслях. Это «Техно-
логическое обеспечение продо-

вольственной безопасности», 
«Станкостроение и робототех-
ника», «Новые материалы и хи-
мия», «Развитие беспилотной 
авиации», «Микроэлектрони-
ка», «Гражданская авиация», 
«Развитие космической отрас-
ли», «Производство судов и су-
дового оборудования», «Атом и 
новые энергетические техноло-
гии» и ряд других. Замысел за-
ключается в восстановлении от-
сутствующих звеньев в продук-
товой цепочке и создании пол-
ного производственного цик-
ла от сырья до конечной про-
дукции. 

Для других проектов по обе-
спечению технологического су-
веренитета запущены специаль-
ные кредитные программы при 
участии «ВЭБ.РФ» и Фонда раз-
вития промышленности (ФРП). 
«ВЭБ.РФ» реализует программы 
(например, «Фабрика проектно-
го инвестирования»), в которых 
банк также может выступать по-
ручителем, принимать участие в 
уставном капитале и обеспечи-
вать финансовую и гарантийную 
поддержку экспорта. ФРП, объ-
ем финансирования проектов со 
стороны которого вырос почти 

втрое за последние два года, осу-
ществляет поддержку в форма-
тах Кластерной инвестиционной 
платформы (КИП) и Специаль-
ных инвестиционных контрак-
тов (СПИК). В 2024 году объем 
поддержки должен составить бо-
лее 120 миллиардов  рублей.

Как показал опыт, сохра-
нить относительно высокий 
уровень технологической не-
зависимости удалось только в 
наиболее закрытом сегменте 
российской экономики — обо-
ронно-промышленном ком-
плексе (ОПК), хотя и там есть 
определенные сложности. По-
сле вынужденных и экстрен-
ных решений, мобилизации и 
перестройки производства в 
2022—2023 годах России уда-
лось в разы нарастить произ-
водство основных вооруже-
ний и боеприпасов. Этому спо-
собствовали расширение и мо-
дернизация производственных 
мощностей, а также 
повышение произво-
дительности труда. 
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Общий уровень газификации пока остается 
около 16,6 процента, основная причина — 

недостаток финансирования

перспектИвы / Гигант металлургии представил новую экологическую стратегию 

Деньги — на воздух

Отвечая на вызовы времени,  
Университет МГИМО соединяет
гуманитарное и технологическое  
образование 

А К ц е н Т 

Д л я  и н Д уст р и и  н е о б хо Д и м о 

п о Д гото в и т ь  н о в о е  п о к ол е н и е 

ра б оч и х  с  с о в р е м е н н ы м и  н а в ы к а м и

По показателям деловой  
активности ПМЭФ-2024  
превысил уровень участия стран и 
территорий доковидного 2019 года.

на саммите «Русская Сталь:  
стратегия роста» говорили 
о перспективах перехода 
к экономике замкнутого цикла.
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Тенденции / Страховой рынок 
продолжает свое развитие

Выйти за привычные 
рамки

Ольга Неверова

В 2023 году страховой рынок 
России вырос на 26 процентов. 
О том, что обеспечило столь зна-
чительный рост, и об основных 
перспективах развития россий-
ского страхового рынка «РГ» 
рассказала генеральный ди-
ректор компании «Группа Ре-
нессанс страхование» Юлия 
Гадлиба.

Юлия, в чем секрет тако-
го роста рынка и удастся 
ли, на ваш взгляд, сохранить 
эти темпы в 2024 году?

Юлия Гадлиба: Как известно, стра-
ховой рынок делится на сегмент 
«лайф» (страхование жизни) и 
«нон-лайф»  (страхование все-
го остального). Основной вклад 
в рост рынка в 2023 году внес 
именно сегмент «лайф» — он 
рос намного быстрее, чем «нон-
лайф». Это закономерно, потому 
что рынок страхования жизни в 
России более молодой и, скорее 
всего, как прогнозирует одна из 
крупнейших аудиторско-кон-
салтинговых компаний России 
Kept, в ближайшие несколько 
лет будет активно развиваться. 
Возможно, темпы роста замед-
лятся по сравнению с 2023 го-
дом, но этот сегмент все равно 
будет расти быстрее прочих. 
Стимулировать его развитие бу-
дут в том числе государственные 
усилия по привлечению в эконо-
мику «длинных денег». 

Наша компания в сегменте 
«лайф» делает ставку на такие 
продукты, как накопительное 
страхование жизни (НСЖ), а с 
2025 года — на долевое страхо-
вание жизни (ДСЖ). Заметный 
драйвер роста в сегменте «нон-
лайф» — это каско. Этот вид стра-
хования рос двузначными тем-
пами. Причины — в оживлении 
продаж новых автомобилей, 
которые выросли примерно на 
60 процентов. На российский 
рынок вышло много автопро-
изводителей. Сегодня китай-
ские компании продают более 
половины всех новых автомо-
билей.  Значительно вырос сег-
мент трейд-ин — продажи поде-
ржанных автомобилей. Анали-
тики прогнозируют и дальней-
ший рост авторынка. Например, 
агентство «Автостат» всегда 
дает прогноз по трем сценари-
ям: реалистичному, оптими-
стичному и пессимистичному. И 
весь прошлый год, и в нынешнем 
году мы идем по оптимистично-
му сценарию, согласно которо-
му продажи в 2024 году могут 
достичь 1,3 миллиона новых ав-
томобилей. Помимо этого всегда 
поднимает страховой рынок вы-
сокая инфляция.

Перешел к росту и рынок 
добровольного медицинского 
страхование (ДМС), и этот про-
цесс может стать долгосрочным. 
На фоне борьбы за таланты ра-
ботодатели улучшают условия 
труда для своих коллективов, по-
этому спрос на ДМС останется 
высоким. В 2023 году премии на-
шей компании по ДМС увеличи-
лись на 15 процентов по сравне-
нию с предыдущим годом и до-
стигли 10,1 миллиарда рублей.

Ваша компания — единствен-
ная страховая публичная 
компания, которая с 2021 
года котируется на Москов-
ской бирже и соответству-
ет требованиям к листингу 
первого уровня. Какие направ-
ления и форматы деятель-
ности необходимо развивать, 
чтобы акции компании были 
востребованы инвесторами?

Юлия Гадлиба: Страхование про-
низывает всю нашу экономику. 
По сути, для каждого из секто-
ров есть определенный страхо-
вой продукт, и проблемы этих 
секторов отражаются и на нас. 
Но уникальность нашей дивер-
сифицированной бизнес-моде-
ли в том, что мы можем балан-
сировать между розничным и 
корпоративным сегментами. 
Например, в 2022 году встали 
продажи новых автомобилей. Но 
появились другие возможности 
— выросли грузоперевозки, ло-
гистика, операционный лизинг. 
Мы нарастили бизнес в этих от-
раслях настолько, что это позво-
лило нам компенсировать паде-
ние в других категориях. Когда  
какая-то отрасль начинает ра-
сти, вместе с ней растет и стра-
хование. Плюс мы стараемся 

придумывать новые продукты. 
Например, после ухода из Рос-
сии европейских автопроизво-
дителей и официальных дистри-
бьюторов мы выпустили про-
дукт «Продленная гарантия». То 
есть владельцы машин, которые 
теперь не обслуживаются про-
изводителем, получают такой 
же сервис и обслуживание, как 
и раньше.

В основном мы продолжа-
ем развивать три направления. 
Первое — все, что связано со здо-
ровьем. Второе — с перемеще-
нием: авто, каршеринг, такси. И 
третье — это благосостояние. Мы 
готовы выходить за рамки стра-
хования, чтобы закрыть все по-
требности клиента. И сейчас уже 
делаем это в медтех-стартапе 
Budu (онлайн-консультации по 
любым медицинским вопросам) 
и новом сервисе для поддержки 
ментального здоровья «Просе-
бя», который позволяет управ-
лять психологическим состоя-
нием как самостоятельно, так и с 
помощью психолога.

Инвесторы ждут от страхо-
вых компаний надежного роста 
и дивидендов. Наша компания 
в  2023 году показала рост в пре-
миях на 17,3 процента. Кроме 
того, мы выплатили первые ди-
виденды с годовой доходностью 
примерно 10 процентов. Я рада, 
что у нас получается разъяснять 
фондовому рынку преимуще-
ства страхового бизнеса. За год 
количество инвесторов компа-
нии увеличилось более чем на 18 
тысяч человек и достигло 48 ты-
сяч, а акции группы выросли на 
88 процентов. 

Какие цели ваша компания 
поставила на 2024 год?

Юлия Гадлиба: У нас есть несколь-
ко ключевых целей. Первая — до-
биться прироста выручки и кли-
ентской базы. Мы хотим расти 
темпами не менее 15 процентов 
в «нон-лайф» сегменте ежегод-
но. Вторая — рост прибыли, от 
размера которой зависит, сколь-
ко дивидендов мы заплатим на-
шим акционерам. 

2023 год стал для нас пери-
одом достижений, но и в 2024 
году, по первым результатам, 
рост бизнеса продолжится двуз-
начными темпами. Более того, 
мы видим много драйверов для 
долгосрочного развития всего 
российского страхового рынка 
и за горизонтом 2024 года. Бла-
годаря нашему разнообразному 
продуктовому портфелю и более 
чем 25-летнему опыту, нам есть 
что предложить клиентам в каж-
дой категории. Мы намерены ра-
сти быстрее рынка за счет вне-
дрения современных страховых 
технологий. В этом году уже на-
чали внедрение технологии ис-
кусственного интеллекта в кли-
ентском опыте и урегулирова-
нии страховых случаев.

Какие тенденции будут опре-
делять страховой рынок в бли-
жайшее время?

Юлия Гадлиба: Первая тенденция: 
продолжится консолидация 
рынка — сделки по слиянию и 
поглощению. В топ-10 круп-
нейших страховых компаний 
уже сосредоточено более 80 
процентов страхового рынка. 
Эти крупные игроки с больши-
ми бюджетами, амбициями и 
возможностями будут опреде-
лять рынок, потому что внедре-
ние новых технологий, искус-
ственного интеллекта потребу-
ет очень больших инвестиций. 
Вторая — приоритеты государ-
ственной политики, прежде 
всего нацпроекты «Здраво-
охранение», «Демография» и 
другие, вместе с выполнением 
которых будет расти и страхо-
вание. Этому будет помогать и 
стимулирование долгосрочных 
накоплений. Третья тенденция 
— роль ключевой ставки Цен-
тробанка. Высокая ключевая 
ставка для страхования и хоро-
ша, и плоха одновременно. С 
одной стороны, она замедляет 
экономическую активность: и 
бизнесу, и клиентам тяжело в 
плане ипотеки, автокредитов — 
все это сейчас затормозилось. 
С другой стороны, при высокой 
ставке страховая компания мо-
жет хорошо прогнозировать 
доходность и на низком риске 
зарабатывать инвестицион-
ный доход не один год. Но ког-
да ЦБ справится с инфляцией, 
снижение ключевой ставки 
будет стимулировать эконо-
мическую активность, следо-
вательно, и в основных сег-
ментах страхового рынка нач-
нется хороший рост.  

За счет внедрения 
современных страхо-
вых технологий 
мы намерены расти 
быстрее рынка

Цели определены

На многих предприятиях были введены в экс-
плуатацию новые цеха, линии, участки, осна-
щенные высокотехнологичным оборудова-

нием, привлечено дополнительное количество работ-
ников.

При этом развитие ОПК — это не только создание 
новых средств вооружения, но и развитие смежных от-
раслей промышленности: радио- и микроэлектрони-
ки, станкостроения, металлургии, авиа- и судострое-
ния, производства новых композитных материалов и 
др. Заказы со стороны ОПК дают импульс многим сфе-
рам производства, обеспечивая создание продукции 
двойного назначения и способствуя техническому пе-
ревооружению экономики. Пример — беспилотные ле-
тательные аппараты, имеющие широкий спектр при-
менения в гражданской сфере. Их производство обе-
спечивается за счет функционирования цепочки от-
раслей, создающих запчасти и комплектующие. В це-
лях развития новой отрасли экономики на фоне огра-
ничений поставок необходимых модулей для дронов с 
2024 года запущен новый национальный проект «Бес-
пилотные авиационные системы». 

Инновации, начинающиеся в отдельных отраслях, 
переходят в производство и способствуют качественно 
новым изменениям экономики. С развитием промыш-
ленности необходимо также вкладываться в развитие 
транспортно-логистических цепочек для обеспечения 
оперативной доставки компонентов и готовой продук-
ции, а для этого необходимы развитие энергетики, за-
пасы топлива. Развитие индустрий производства высо-
котехнологичных изделий на основе собственных ли-
ний разработки возможно только при синергии финан-
совых институтов и предприятий, обладающих техно-
логиями, мощностями и компетенциями. 

Основа промышленных инноваций — исследования и 
разработки. После введения санкционных ограничений 
расходы федерального бюджета на проведение иссле-
дований в 2023 году выросли на 23 процента. От выбо-
ра направлений НИОКР зависит, какие отрасли первы-
ми встроятся в цепочку и дадут импульс развитию. Если 
внедрению инноваций способствуют прикладные науч-
ные исследования, то фундаментальная наука, в свою 
очередь, обеспечивает необходимую для них базу зна-
ний. Именно благодаря фундаментальным исследова-
ниям, ранее проведенным в различных направлениях, 
Россия смогла первой разработать и зарегистрировать 
вакцину от COVID-19.

Фокус на фундаментальные исследования в России 
подтверждают и изменения в структуре расходов феде-
рального бюджета на НИОКР: к 2026 году запланиро-
вано увеличить их долю на 14 п.п. по сравнению с 2024 
годом.

Очевидно, что инновации невозможны без суще-
ственных инвестиций. Анализ структуры инвестиций 
в основной капитал компаний в России показывает, 
что до 80 процентов  — это их собственные ресурсы. По 
оценкам как Международного валютного фонда, так и 
Банка России, существенная часть иностранных капи-
таловложений в российскую экономику была по сво-
ей сути фикцией: через схемы раунд-трипинга (вывод 
средств за рубеж и их последующее возвращение под 
видом иностранных вложений) оборачивалось по раз-
ным расчетам от 23 до 70 процентов всех «иностран-
ных» инвестиций. Таким образом, существенная часть 
экономического роста и прежде обеспечивалась за счет 
сохранения добавленной стоимости внутри страны и 
внутренних инвестиций. 

Другой важный ресурс для технологического разви-
тия — кадры. В сентябре 2021 года правительство РФ ут-
вердило новый перечень профессий и специальностей 
среднего профессионального образования, необходи-
мых для реализации приоритетных направлений мо-
дернизации и технологического развития экономики 
России. В список вошли специальности, которые при-
меняются в промышленности и оборонном комплек-
се: эксплуатация беспилотных авиационных систем; 
техническая эксплуатация электрифицированных и 
пилотажно-навигационных комплексов; промышлен-
ная экология и биотехнологии; мехатроника и мобиль-
ная робототехника; аддитивные технологии; фотоника, 
приборостроение, оптические и биотехнические систе-
мы и технологии. 
Исторически промышленный сектор экономики ха-
рактеризовался низкой рентабельностью и длитель-
ными сроками окупаемости. Высокие капитальные 
затраты на оборудование и инфраструктуру вместе с 
длительным циклом производства становятся факто-
рами, из-за которых предприниматели отказываются 
от инвестирования в промышленный сектор, отдавая 
предпочтение более маржинальным отраслям, напри-
мер ИT. Другая причина, ограничивающая рост, за-
ключается в отсутствии уверенности у потенциальных 
инвесторов в завтрашнем дне. Например, в случае не-
ожиданного возвращения вендоров иностранного про-
мышленного ПО успешность реализации отечествен-
ных решений окажется под угрозой. Успех инвестици-
онных программ будет напрямую зависеть от способ-
ности обеспечить стабильность экономического курса 
на длительном горизонте, прежде всего по критически 
важным направлениям.  

Виктор Маринин

В этом году исполняется 80 
лет со дня основания Уни-
верситета МГИМО. 

Подготовка кадров для МИД 
России остается главным на-
правлением для МГИМО. На это 
нацелена комплексная модер-
низация учебного процесса, на-
пример, подготовка учебников 
нового поколения, а также раз-
работка новых учебных про-
грамм. Министерство образо-
вания и науки РФ и университет 
регулярно актуализируют на-
правления и предметы исследо-
вательской работы. 

В последнее время в универ-
ситете сложилась тенденция, 
понимание которой дает более 
объемное его восприятие. Вуз 
с крепким социально-экономи-
ческим и юридическим ядром, 
за последние 7—10 лет МГИМО 
развивает и наращивает два 
вектора компетенций — гумани-
тарный и технологический есте-
ственно-научный.

Гуманитарные компетенции 
связаны с «экономикой впечат-
лений», развитием управленче-
ских программ в сфере туризма, 
креативных индустрий, куль-
турного сотрудничества. В этом 
году будет запущена совмест-
ная с Государственной Третья-
ковской галерей магистратура 
в сфере музейной и выставоч-
ной деятельности, партнером 
которой выступила компания 
FESCO.

Технологические, естествен-
но-научные, а отчасти и инже-
нерные компетенции прояв-
ляются не столько через циф-
ровизацию, сколько через ос-
воение университетом новых 
направлений и новые партнер-
ства. Синтез инженерно-тех-
нологического и гуманитарно-
го образовательного ядра ста-
нет «точкой сборки» планиру-
емых совместных программ с 
РХТУ им. Менделеева и Уфим-
ским технологическим универ-
ситетом. Проекты между МГИ-
МО и МГУ по нейромаркетингу 
и нейролингвистике потребуют 
также синергии с медицинским 
знанием.

МГИМО вошел в крупней-
шую за все постсоветские годы 
госпрограмму поддержки уни-

верситетов, их стратегическо-
го лидерства в развитии отрас-
лей и территорий — «Приори-
тет-2030». И хотя еще рано под-
водить даже предварительные 
итоги, уже ясно, что универси-
тет содержательно серьезно по-
менялся.

Вуз взял на себя обязатель-
ства по открытию новых на-
правлений, связанных с гло-
бальными исследованиями в 
интересах государства и бизне-
са; дипломатии «новых сфер»; 
мировыми аграрными рынка-
ми; энергетикой и технологи-
ческим развитием; раскрыти-
ем потенциала так называемой 
«экономики впечатлений». 

Развитие заметно в стра-
тегическом проекте МГИМО 
«Русская международная шко-
ла», в частности, на турецком 
направлении. В прошлом году 
университет стал оператором 
школы для детей работников 
строящейся в Турции атомной 
станции. В этом году собствен-
ный лицей и лицейские классы 
МГИМО в Ташкенте на базе уз-
бекского филиала окончат бо-
лее 150 выпускников, которые 
сдадут ЕГЭ и получат россий-
ский аттестат о среднем обра-
зовании. 

Педагогические кадры для 
проекта готовят в собственной 
магистратуре в сотрудничестве 
с лидерами образовательной 
сферы — Центром педагогиче-
ского мастерства Москвы и си-
стемой «Сберкласс», с центром 
«Сириус» и Примаковской гим-
назией.

Один из наиболее продвину-
тых проектов МГИМО — Инсти-
тут мировых аграрных рынков. 
И время доказало его нужность. 
Со Ставропольским и Кубан-
ским аграрными университета-

ми в этом году откроется набор 
на бакалаврские программы, с 
Оренбургским государствен-
ным университетом — програм-
ма повышения квалификации в 
сфере аграрного экспорта. 

Еще один динамично разви-
вающийся проект МГИМО свя-
зан со сферой туризма, разви-
тия туристских территорий, 
«экономики впечатлений». Ба-
калавриат и магистратура по 
туризму сейчас реализуются 
на двух площадках — в Москве 
и в Сочи. Бакалавры проводят 
в Сочи два семестра на базе 
уникальных объектов морско-
го и горного кластеров, а регу-
лярные занятия проводятся на 

базе Российского международ-
ного олимпийского универси-
тета (РМОУ). Магистры обуча-
ются в Сочи в режиме несколь-
ких двухнедельных модулей. На 
региональных площадках раз-
вивается проект «Туристский 
атлас инвестора и руководите-
ля» — разработка консорциума 
вузов.

МГИМО еще десять лет на-
зад выбрал практику взаимо-
дополнения партнеров. Маги-
стратуры МГИМО по минераль-
но-сырьевым рынкам открыты 
совместно с Горным институ-
том МИСиС, начинается работа 
с Техническим университетом 
УГМК, а программа по искус-
ственному интеллекту реализу-
ется совместно с МФТИ. В «При-
оритете-2030» университет эту 
практику расширил. Консорци-
умы с ИМЭМО, Институтом си-
стемного программирования 
РАН, ИВИ РАН, ПИР-Центром, 
НИУ ВШЭ имеют и важный при-
кладной характер. 

«Поворот на Восток» позво-
лил МГИМО существенно обно-
вить систему программ и обра-

титься к новым партнерам. Уже 
созданы две программы двой-
ного диплома: с Морским уни-
верситетом им. Невельского — в 
области международных транс-
портных операций, логистики и 
торговли в Тихоокеанской зоне. 
А с Новосибирским госуни-
верситетом — программа, объ-
единяющая юриспруденцию и 
торговое дело применительно 
к рынкам Северо-Восточной 
Азии. Взаимодействие с Инсти-
тутом востоковедения в проек-
те «Новое востоковедение» дает 
возможность готовить «при-
кладных» востоковедов, кото-
рые требуются корпоративным 
заказчикам. 

Сегодня уже на всех факуль-
тетах университета восстанов-
лено преподавание восточных 
языков — из 55 иностранных 
языков, которые изучаются в 
вузе, 30 можно отнести к вос-
точным. Изменения в лингви-
стической карте университета 
продолжаются. Восстановле-
но преподавание бирманско-
го, кхмерского, введен курс аф-
риканского языка хауса. Для 
аграрной магистратуры по 
просьбе заказчиков специаль-
но включены курсы тагальско-
го и малазийского. 

В контексте внедрения «циф-
ры» на гуманитарных факуль-
тетах — международных отно-
шениях, права, журналистики 
— созданы новые отделения по 
большим данным в междуна-
родных отношениях, цифровой 
юриспруденции, социологии 
цифровых коммуникаций, а на 
факультет экономики работа-
ет совместная с ИСП РАН маги-
стратура. Полторы тысячи сту-
дентов МГИМО уже получили 
или получают устойчивые на-
выки программирования и ком-
петенции профессионального 
ИТ-пользователя на цифровой 
кафедре, и это уже становится 
еще одним фактором трансфор-
мации университета. Прорывом 
стало и сотрудничество со Шко-
лой 21 Сбера — студенты пять 
недель проводят в ее кампусе. 
Со Сбером ведется работа и над 
проектом «Национальная сер-
тификация лингвистических 
компетенций» на специально 
создаваемой электронной плат-
форме.  

Дышать легче
И разработать на осно-
ве этого необходимые 
экологические меро-

приятия. 
Филиал «Пермские мине-

ральные удобрения» объеди-
ненной химической компании 
«Уралхим» в перечень своих 
экологических проектов в 2023 
году включил восстановление 
производства жидкой двуоки-
си углерода (углекислоты) — это 
побочный продукт производ-
ства аммиака. Около 90 процен-
тов его объема используется 
для выпуска карбамида, а пере-
вод оставшейся части углекис-
лого газа в жидкую товарную 
форму позволил сократить вы-
бросы парникового газа в ат-
мосферу. 

Предприятие из года в год 
вносит вклад в повышение био-
разнообразия региона присут-
ствия. В этом году приобрете-
но и высажено 180 саженцев-
крупномеров яблонь, груш и 
сибирского кедра в городском 
лесу Перми, а также предостав-
лено удобрение для них. 

Сохранение природы и эко-
логического разнообразия 11 
субъектов страны — один из 
приоритетов региональной 
политики компании «Транс-
нефть  — Прикамье». Компания 
регулярно восполняет водные 
биоресурсы, выпуская молодь 
ценных пород рыб в акватории 
регионов присутствия, сохра-
няет уникальную флору, вос-
станавливая популяции ред-
ких видов растений на участ-
ках проведения работ. Компа-
ния реализует программы до-
полнительного озеленения. Со-
трудники предприятия посто-
янно участвуют в экологиче-
ских субботниках и акциях по 
высадке деревьев.

Компания «Соликамскбум-
пром» инвестирует десятки 
миллионов рублей в перера-
ботку, вторичное использо-
вание и утилизацию отходов, 
применение замкнутого цик-
ла использования оборотной 
воды, собственную генера-
цию тепловой и электрической 
энергии. На площадке предпри-
ятия ежегодно проходит отрас-
левая научно-практическая 
конференция «Охрана окру-
жающей среды в целлюлозно-
бумажной промышленности», 
которая нацелена на объеди-

нение усилий государства, биз-
неса, общества и науки. Пред-
приятие награждено дипло-
мом международной экологи-
ческой премии GLOBAL ECO 
BRAND.

Уфа
Линолеум, искусственная 

кожа, пищевая упаковка, с ко-
торыми человек сталкивается 
ежедневно, содержат в себе те-
рефталевую кислоту. А упаков-
ка для напитков, медицинских 
препаратов, бытовой химии и 
многое другое изготавливает-
ся из полиэтилентерефталата. 
Эти незаменимые полимеры и 
вещества производятся на за-
воде «Полиэф» в Благовещен-
ском районе Башкирии. Пред-
приятие в своей работе придер-
живается строгих экологиче-

ских стандартов. Здесь освои-
ли производство полимерной 
гранулы, которая до 30 процен-
тов состоит из вторичного пла-
стика. Благодаря этому в про-
изводственный цикл ежегод-
но может возвращаться до 1,7 
миллиарда использованных 
бутылок. 

— Реализованный проект по-
зволяет не просто использовать 
пластиковые отходы в качестве 
ценного сырья, но и делает про-
изводственный цикл еще более 
экологичным, — говорит гене-
ральный директор предприятия 
Павел Романенко. 

По его словам, продукция 
уже стала востребованной, а 
самое главное — использование 
вторПЭТ так или иначе подво-
дит потребителей к бережному 
отношению к природе, правиль-

ной утилизации и переработке 
отходов. 

Сортируя дома мусор, мож-
но не только проявить заботу 
об экологии города, но и зара-
ботать. Об этом не устают на-
поминать населению предста-
вители компании «Экология 
РБ», входящей в группу компа-
ний «Чистый город». Она зани-
мается в Уфе сбором, сортиров-
кой и обработкой отходов, ко-
торые могут быть использова-
ны многократно.

— ПЭТ-бутылки, макулату-
ра, стекло, пленка нередко ока-
зываются в мусорных ведрах 
горожан, а затем забивают и 
так переполненные полиго-
ны, хотя все это могло бы стать 
вторсырьем и принести поль-
зу, — рассказал «РГ» директор 
компании Денис Полилов. — И 
не стоит забывать о финансо-
вой составляющей. Горожане и 
организации могут снизить за-
траты на вывоз мусора, полу-
чая оплату за отходы, которые 
будут переработаны и направ-
лены на повторное использова-
ние.  

Существенная часть иностранных  
капиталовложений в российскую  

экономику была по своей сути фикцией

Модернизация  / Университет МГИМО соединяет 
гуманитарное и технологическое образование 

Курс на прорыв 
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благодаря инвестициям в эколо-
гию предприятия Омска снизили 
вредные выбросы в атмосферу.

Юлия Гадлиба: Мы готовы  
выходить за рамки страхования  
в интересах клиента.
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аналитика / 
Почему важно застраховать 
свою жизнь и здоровье

Полис — это разумно

Евгения Мамонова

Культура страхования в нашей 
стране постепенно растет. Се-
годня у любого автомобили-
ста есть полис ОСАГО. Это уже 
привычное дело. Все больше 
становится тех, кто страхует 
свое жилье. Пришло понима-
ние того, что лучше застрахо-
вать имущество и в случае, ска-
жем, потопа, пожара или кра-
жи получить компенсацию, 
чем надеяться на авось, а ког-
да случится беда — остаться ни 
с чем.

Все больше россиян пони-
мают, что нет ничего ценнее 
жизни и здоровья, поэтому 
растет число тех, кто выбира-
ет для себя страхование жиз-
ни, здоровья и трудоспособ-
ности. По оценкам аналитиков 
BusinesStat, в прошлом году в 
России число заключенных до-
говоров личного страхования 
увеличилось на 37 процентов: 
с 77,9 миллиона до 106,4 мил-
лиона.

Большую часть жизни че-
ловек проводит на своем рабо-
чем месте. Получить травму, 
пусть даже случайно, может 
любой, даже если его деятель-
ность не считается травмо-
опасной. Конечно, по закону 
любая организация обяза-
на делать страховые взносы в 
Фонд социального страхова-
ния для того, чтобы сотрудни-
ки могли получить компенса-
цию в случае, если их здоровью 
нанесен вред. Закон № 125-ФЗ 
определяет несчастный слу-
чай на производстве как со-
бытие, в результате которого 
сотрудник получил вред здо-
ровью во время выполнения 
своих трудовых обязанностей, 
в результате чего наступила 
потеря трудоспособности или 
смерть. При этом событие мо-
жет произойти как непосред-
ственно на территории орга-
низации, так и на пути к ней 
или там, где сотрудник выпол-
няет свои обязанности. Одна-
ко далеко не каждый случай на 
рабочем месте является стра-
ховым. Например, если сот-
рудник во время обеденного 
перерыва решил выпить чая,  
опрокинул на себя чайник с 
кипятком и сильно обжегся, но 
это не привело к постоянной 
утрате трудоспособности, то 
такой случай не считается про-
изводственной травмой, а зна-
чит рассчитывать на страхов-
ку от работодателя не имеет 
смысла. Другое дело, если бы 
сотрудник застраховал себя 
самостоятельно от несчастных 
случаев, то страховую выплату 
он бы с большой долей вероят-
ности получил, и полученная 
сумма помогла бы помочь ему 
в компенсации средств, потра-
ченных на лечение. При таком 
страховании страховая выпла-
та рассчитывается исходя из 
характера телесного повреж-
дения по таблице страховых 
выплат в процентном отноше-
нии от страховой суммы.

«Застраховать свою жизнь 
и здоровье важно в любом слу-
чае, независимо от того, какой 
сферой деятельности занимает-
ся человек», — говорит началь-
ник управления урегулиро-
вания убытков АО СК «РСХБ-
Страхование» Сергей Чмель. 

Работники производств 
подвержены различным трав-
мам и несчастным случаям в 
большей степени. Однако есть 
еще одна не менее травмоопас-
ная сфера деятельности — это 
сельское хозяйство. Именно 
сельскохозяйственные про-
фессии лидируют в списке са-
мых травмоопасных. По раз-
ным оценкам, до 25 процентов 
производственных травм при-
ходится именно на сельское 
хозяйство. Работа с уборочной 
техникой, с крупным рогатым 
скотом, с химикатами и про-
чим — все это является почвой 
для травматизма. Например, 
нередко работники сельского 
хозяйства получают серьезные 
травмы, когда трудятся в поле 
на уборочных или посевных 
работах. Типичный случай — 
открытый перелом руки при 
ее попадании в молотилку или 
же закрытый перелом лучевой 
кости в результате удара руч-
ки трактора при попытке вруч-
ную завести мотор. Животные 
тоже могут нанести травмы. 
Например, удар копытом ло-

шади запросто может привес-
ти к перелому ребер, а разъ-
яренный бык может нанести 
серьезную черепно-мозговую 
травму острыми рогами. А на 
одном из фермерских хозяйств 
произошел такой несчастный 
случай: работник во время 
перегона животных с пастби-
ща в стойло получил удар от 
молодого бычка и от получен-
ных травм скончался по доро-
ге в больницу в машине скорой 
помощи.

«Застраховать свою жизнь 
и здоровье от несчастных слу-
чаев в сегодняшних реалиях 
более чем разумно, — считает 
директор Департамента бан-
ковского страхования АО СК 
«РСХБ-Страхование» Владис-
лав Корнеев. — В связи с нас-
туплением страхового случая 
производится страховая вып-
лата, которая может частич-
но или полностью покрыть ле-
чение и/или реабилитацию, а 
в случае наступления смерти 
в результате несчастного слу-
чая компенсацию получат род-
ственники пострадавшего».

В сельской местности и 
даже просто за городом трав-
мироваться очень просто. 
Опасности подстерегают даже 
дачников, которые разводят 
любительские огороды. Напри-
мер, в практике АО СК «РСХБ-
Страхование» был такой слу-
чай: страхователь вступил в 
борьбу против крота, который 
поселился на огороде. Чтобы 
спасти участок от возможного 
превращения в пустошь с кро-
товинами и засохшими рас-
тениями, страхователь соору-
дил «ликвидатор кротов» из 
подручных средств, используя 
рыболовный крючок. Однаж-
ды, прогуливаясь по дачному 
участку, страхователь подвер-
нул ногу и сразу почувствовал 
резкую боль в области голено-
стопа. Причиной тому стал тот 
самый крючок, который был 
предназначен для крота. Ино-
родное тело прошло в мягкие 
ткани, повредив голеностоп. 
Случай был признан страхо-
вым, и компания выплатила 
клиенту денежные средства.

«Почти 90 процентов стра-
ховых случаев — это обыденные 
случаи, связанные с травмами, 
при которых по прошествии 
некоторого времени проис-
ходит полное восстановление 
трудоспособности, — поясня-
ет начальник центра урегули-
рования убытков по личному 
страхованию АО СК «РСХБ-
Страхование» Михаил Бронни-
ков. — И только 10 процентов — 
тяжелые случаи, которые, как 
правило, приводят к инвалид-
ности или смерти». 

Непосредственным помощ-
ником в быту является вся-
кого рода инструмент. Но как 
бы ни были соблюдены меры 
безопасности, техника и ком-
плектующие к ней могут да-
вать сбой и причинить вред 
здоровью. Страхователь, рас-
пиливая бетонную плиту, ис-
пользовал болгарку. В ходе ра-
бот отрезной диск развалил-
ся и отлетевшими на большой 
скорости осколками повредил 
руки и ноги. Мужчина был гос-
питализирован с множествен-
ными открытыми переломами 
костей и ушиблено-рваными 
ранами тела. Случай был приз-
нан страховым и мужчине вы-
платили 480 тысяч рублей ком-
пенсации.

А вот еще один случай: стра-
хователь перевозил на при-
цепе трактора тяжелые тюки 
соломы. В ходе разгрузочных 
работ один из тюков выпал и 
упал на мужчину, в результа-
те чего тот скончался. Однако 
это не было признано страхо-
вым случаем, и семья не полу-
чила никаких компенсаций. А 
все потому, что мужчина на-
ходился в состоянии сильного 
алкогольного опьянения. Если 
в крови у пострадавшего или 
погибшего экспертиза обна-
ружит «градусы» и будет уста-
новлено, что такое состояние 
связано напрямую с наступле-
нием заявленного события, то 
страховщик не признает такое 
событие страховым случаем и 
в страховой выплате будет от-
казано. Поэтому неверно ду-
мать, что раз застраховался, то 
можно пускаться во все тяжкие. 
Как гласит народная мудрость 
(если ее перефразировать): 
«На страховку надейся, а сам 
не плошай».  

В прошлом году 
в России число 
заключенных 
договоров личного 
страхования 
увеличилось 
на 37 процентов

Застраховать свою 
жизнь и здоровье 
важно независимо  
от того, какой сферой 
деятельности  
занимается человек

Бизнес жаждет 
мощностей

В беседе с «РГ» отраслевые эксперты замеча-
ют, что увеличение мощности суперкомпью-
теров — основа развития любых технологий в 

максимально широком спектре разных сфер. В миноб-
рнауки объясняют, что только с помощью такого уни-
версального инструмента становятся возможны высо-
копроизводительные вычисления, особенно в фунда-
ментальных исследованиях. 

В той же сфере создания новых материалов супер-
компьютерное моделирование позволяет получать со-
поставимый с реальными испытаниями результат, эко-
номя время и деньги. То же можно сказать и об опытах 
в сферах биомедицины, атомной и термоядерной энер-
гетики, машиностроения и так далее. Суперкомпьюте-
ры просчитывают колоссальные массивы данных. Без 
них невозможно получать современные наноматери-
алы, разрабатывать передовые лекарства, моделиро-
вать астрофизические процессы и явления, обеспечи-
вать безопасность ядерных энергетических объектов.

Директор по развитию web-технологий Artezio 
(входит в ГК «Ланит») Сергей Матусевич отмечает, что 
в современной производственной практике такие вы-
числения крайне востребованы в аэрокосмической 
промышленности и автомобилестроении. Там с их по-
мощью в виртуальной среде проектируются и тестиру-
ются новые аппараты, проводятся краш-тесты, прове-
ряются тысячи вариантов новых компоновок различ-
ных узлов.

Влияние суперкомпьютерных вычислений очевид-
но и в повседневной жизни. Управляющий директор 
центров технологического развития Фонда «Сколко-
во» Николай Суетин отмечает, что самыми больши-
ми объемами таких мощностей сейчас обладают «Ян-
декс», Сбер, МГУ им. Ломоносова и Гидрометцентр. Без 
них невозможно представить себе не только работу 
умных голосовых помощников и нейросетей, но и пла-
нирование посевных кампаний.

«Любые современные прогнозы погоды — это су-
первычисления, — говорит Николай Суетин. — Посто-
янно запускаются вычислительные модели, которые 
используют данные с метеостанций и спутниковых 
снимков и постоянно подстраивают прогноз, как будет 
развиваться погода в том или ином регионе. Это требу-
ет огромного количества вычислительных ресурсов: 
нужно учесть движение воздушных потоков, измене-
ния температуры, влажность и так далее».

Основа будущего
Собеседники «РГ» отмечают, что роль суперком-

пьютеров будет только возрастать, причем несколь-
ко перспективных направлений очевидны уже сейчас. 
Сергей Матусевич указывает на то, что на стыке меди-
цины и информационных технологий развивается це-
лое направление — компьютерное моделирование фи-
зиологических процессов и создание цифровых двой-
ников органов и даже целого человеческого организма. 
Пока такие разработки будут менять фундаменталь-
ные представления о медицине, нейросети продолжат 
развиваться и научатся решать все более сложные за-
дачи не только в ИТ-индустрии, но и в любых других 
отраслях.

Все это потребует новых вычислительных мощ-
ностей, но на данный момент, отмечают опрошенные 
«РГ» эксперты, в России они не производятся. В первое 
время, говорит Николай Суетин, страна потенциаль-
но может закрыть свои потребности в таких устрой-
ствах за счет импорта из КНР. Но параллельно с этим 
России важно обрести технологический суверенитет и 
начать самостоятельно обеспечивать себя таким обо-
рудованием.

«На сегодня уже создана национальная сеть супер-
компьютерных центров, — отмечают в минобрнауки. 
— В нее входят МГУ имени М.В. Ломоносова, НИЦ «Кур-
чатовский институт», Санкт-Петербургский политех-
нический университет им. Петра Великого, Сибирский 
суперкомпьютерный центр СО РАН и другие ведущие 
университеты и научные организации. Министерство 
разрабатывает Федеральную научно-техническую 
программу развития высокопроизводительных вы-
числений, грид-технологий и суперкомпьютерной ин-
фраструктуры».

В ведомстве уверены, что растущий интерес к ис-
пользованию суперкомпьютерного моделирования де-
лает особенно актуальным вопрос о стандартизации 
используемых математических методов, алгоритмов, 
программного обеспечения, получаемых научных дан-
ных, валидации результатов, совершенствования циф-
ровых испытаний, сертификации и так далее. Опери-
ровать всем этим должны профессионалы: поэтому в 
том же МГУ им. Ломоносова действуют магистерские 
программы «Вычислительные методы и методика мо-
делирования» и «Суперкомпьютерные технологии и 
фундаментальная информатика».

В погоне за лидерством
Современный опыт показывает, что при наличии за-

проса можно не только научиться использовать супер-
компьютеры в востребованных областях, но и созда-
вать их самостоятельно. В этом смысле примечателен 
опыт Китая, развившего эту индустрию с нуля букваль-
но за десятилетие: сейчас суперкомпьютеры из КНР не 
только занимают лидирующие строчки рейтингов, но 
могут еще и похвастаться тем, что созданы на основе 
собственных процессоров вроде Sunway и Phytium.

«В России же, несмотря на отдельные успехи и до-
стижения, суперкомпьютерные технологии пока не 
стали по-настоящему системообразующим фактором 
для развития экономики и технологий, — констатиру-
ет Сергей Матусевич. — Во многом это связано с недо-
статочным уровнем цифровой зрелости отечественных 
компаний и организаций, которые зачастую просто не 
готовы эффективно использовать возможности, предо-
ставляемые суперкомпьютерами. Тем не менее потен-
циал для ускоренного развития отрасли в России, без-
условно, есть. У нас сильная школа в области матема-
тического моделирования и вычислительных методов, 
заделы в разработке собственной суперкомпьютерной 
элементной базы, растущий спрос на высокопроизво-
дительные вычисления со стороны ряда отраслей».

Эксперт подчеркивает, что ключевую роль в раз-
витии этой области должны сыграть госкорпорации и 
компании с госучастием, обладающие необходимыми 
ресурсами и компетенциями. В этом им должны помо-
гать научные институты — без тесной кооперации вый-
ти на лидирующие позиции по выпуску суперкомпью-
теров у России вряд ли получится. В качестве возмож-
ных мер поддержки отрасли хорошо сработать могут 
налоговые льготы и преференции для организаций, за-
нимающихся разработкой компонентов и созданием 
суперЭВМ, целевые субсидии и гранты на перспектив-
ные НИОКР и программы льготного кредитования для 
закупки отечественных высокопроизводительных си-
стем, уверен Сергей Матусевич.  

позиция / Для достижения целей Стратегии  
«Фарма-2030» нужен диалог индустрии и государства 

Избежать риска
Ольга Неверова

В 
апреле 2024 года прави-
тельство утвердило план 
реализации Стратегии 
развития фармацевтиче-
ской промышленности 

на период до 2030 года. Главная 
цель — обеспечить локальный 
выпуск большинства лекар-
ственных средств и снизить за-
висимость от импорта. В доку-
менте обозначены конкретные 
действия и сроки их выполне-
ния. Генеральный директор ин-
тегрированной биофармацев-
тической компании «ПСК Фар-
ма» Евгения Шапиро убеждена 
в важности принятой Страте-
гии и считает, что необходимо 
задействовать дополнительные 
механизмы. 

В план включено 40 различ-
ных мероприятий: внедрение 
стимулирующих мер по под-
держке отечественного фарм-
производителя, приоритетный 
допуск российской фармацев-
тической продукции на вну-
тренний рынок, подготовка 
кадров и другие. Цель — увели-
чить объем рынка лекарствен-
ных средств до 3,76 трилли-
она рублей в год, а экспорт — 
до 3,4 миллиарда долларов в 
год. Доля препаратов, которые 
производятся по полному ци-
клу и входят в перечень стра-
тегически важных, должна вы-
расти до 80 процентов. В ка-
честве мер поддержки прави-
тельство планирует включить 
субсидирование расходов на 
исследовательское и техноло-
гическое развитие фармацев-
тической отрасли. 

— Стратегия «Фарма-2030» — 
задача государственной важно-
сти. Наша страна должна обла-
дать лекарственным сувере-
нитетом, и этот курс взят ин-
дустрией в рамках стратегии 
и плана реализации ее меро-
приятий, — подчеркивает Евге-
ния Шапиро. — В прошлом де-
сятилетии был заложен проч-
ный фундамент: по программе 
«Фарма-2020» производители 
выполнили поставленную зада-
чу по локализации готовых ле-
карственных форм. Сейчас пе-
ред отраслью стоит еще более 
амбициозная задача — локали-
зовать полный цикл производ-
ства лекарств, включая синтез 
действующего вещества. От-
ечественная фарминдустрия 
обеспечивает выпуск и беспе-
ребойные поставки широкого 
ассортимента жизненно важ-
ных препаратов на территории 
страны. И сегодня нужно как 
никогда тщательно подходить 
ко всем обсуждаемым инициа-

тивам, которые оказывают вли-
яние на здоровье людей.  

«Фарма-2030» — документ 
стратегический, он влияет 
на благополучие населения. 
Именно поэтому производи-
телям необходимо понимать, 
какие лекарства потребуются 
государству и в какие сроки. В 
рамках стратегии будет разра-
ботана методика расчета пла-
нируемой потребности систе-
мы здравоохранения в лекар-
ствах для всех возрастных ка-
тегорий — как на среднесроч-
ную, так и на долгосрочную 
перспективу. Важно, чтобы ре-
зультаты этих расчетов были 
доступны. Тогда производи-
тели будут понимать, как им 
нужно развивать свои мощно-
сти, чтобы проактивно удов-
летворять потребности систе-
мы здравоохранения и граж-
дан страны.

В плане предусмотрен ана-
лиз и систематизация сведе-
ний о том, какие компоненты 
лекарственных средств, дей-
ствующие и вспомогательные 
вещества, расходные матери-
алы и реактивы реально про-
изводятся на отечественных 
производственных мощно-
стях, а чего еще не хватает. Эти 
данные будут очень полезны 
для выявления потребностей 
системы и дальнейшей эффек-
тивной работы отрасли.

Когда ясна цель, которая 
должна быть достигнута от-
раслью, действия всех участ-
ников процесса становятся 
слаженными и эффективны-
ми. Одним из пунктов плана 
является разработка порядка 
и критериев формирования 
перечня стратегически значи-
мых лекарственных средств 

(СЗЛС). Важно понимать, ка-
кую цель мы преследуем, фор-
мируя его: это список импорт-
ных препаратов, которые рос-
сийские производители долж-
ны в первую очередь произ-
водить сами, или перечень 
лекарств, потребность в ко-
торых выявляет у пациентов 
минздрав?

— На наш взгляд, — говорит 
Евгения Шапиро, — в этом спи-
ске не должно быть лекарств, 
которые уже локализованы 
по полному циклу. Поскольку 
если проект «второй лишний» 
вступит в силу, то те произво-
дители, которые уже выпуска-
ют продукцию по полному ци-
клу, окажутся в монопольном 
положении (механизм «вто-
рой лишний» дает абсолютное 
преимущество на госторгах 
производителям препаратов, 
которые производятся по пол-
ному циклу, начиная с синте-
за субстанции, на территории 
России. — Прим. ред.). 

Участники фармрынка так-
же уверены, что необходимо 
исключить из перечня препа-
раты, которые уже не востре-
бованы, не входят в клиниче-
ские рекомендации и не заку-
паются государством. Необ-
ходимо также обратить вни-
мание на нозологии: многих 
из препаратов для их терапии 
в СЗЛС сейчас нет. Это, на-
пример, средства для лечения 
бронхолегочных заболеваний, 
в частности астмы, хотя они 
входят в перечень ЖНВЛП и 
потребность в них есть. Пони-
мая актуальный запрос госу-
дарства, производители долж-
ны осознать, как будет прохо-
дить процесс закупок лекарств 
для государственных и муни-
ципальных нужд.

Стратегия «Фарма-2030» 
устанавливает приоритет за-
купки препаратов, все стадии 
производства которых — в том 
числе синтез молекулы дей-
ствующего вещества при про-
изводстве активных фармсуб-
станций (АФС) — осуществля-
ются на территориях стран — 
членов ЕАЭС. Приоритет дол-
жен быть установлен после 
получения результатов апро-
бации и внедрения цифровой 
автоматизированной системы. 

Для этого в постановле-
нии правительства РФ № 2261 
предусмотрено проведение 
эксперимента по прослежива-
емости фармсубстанций. Уча-
стие в эксперименте предпо-
лагает, что данные об исход-
ном сырье передаются в систе-
му на стадии закупки. Затем 
участники рынка самостоя-
тельно декларируют данные 
по его расходу в технологиче-
ском процессе производства 
фармсубстанции. Однако в си-
стеме не отражается факт син-
теза молекулы действующе-
го вещества при производстве 
субстанций, а значит, нет воз-

можности удостовериться, что 
производитель действительно 
произвел ее на своих мощно-
стях. 

— Возникает высокий риск 
того, что недобросовестные 
поставщики могут лишь декла-
рировать производство суб-
станции, отразить в системе 
данные материального балан-
са, но по факту использовать 
уже готовую АФС, — полагает 
Евгения Шапиро. — Так префе-
ренции могут получить недо-
бросовестные участники рын-
ка, не выполняющие основ-
ную задачу Стратегии «Фар-
ма-2030» — локализацию про-
изводства субстанций полного 
цикла на территориях стран 
ЕАЭС. Чтобы этого избежать, 
необходимо создать прозрач-
ную систему, отражающую 
данные фактического синтеза 
субстанции и, как следствие, 
гарантирующую достижение 
целей страны — суверенитета 
в сфере лекарственного обе-
спечения. Наша группа ком-
паний имеет тридцатилетний 
опыт производства субстан-
ций и уже несколько из них 
локализовали  на своей пло-
щадке в Дубне. Мы уверены в 
том, что если сейчас не уста-
новить тщательный контроль 
за производством субстан-
ций, то множество добросо-
вестных производителей мо-
жет пострадать, что нанесет 
существенный ущерб отрасли. 
Поэтому считаем важным го-
ворить об этом сейчас, чтобы 
не выяснять причины возмож-
ных негативных последствий 
в будущем. Мы убеждены, что 
только после полной готовно-
сти системы прослеживаемо-
сти к использованию следует 
внедрять механизм «второй 

лишний» и делать это поэтап-
но. На первом этапе внедре-
ния системы было бы полезно 
выбрать экспериментальную, 
хорошо изученную группу 
препаратов для отработки ме-
ханизмов функционирования 
системы и получения префе-
ренций. Это важно для исклю-
чения риска срывов поставок 
лекарств в рамках госзакупок 
по причине технических про-
блем, так называемых «багов 
системы».

Сегодня страна встала на 
путь достижения технологи-
ческого суверенитета в обла-
сти фармацевтики. Опыт по-
следних лет говорит о том, что 
это фарминдустрии страны по 
плечу: у нас успешно замеща-
ется импорт различных пре-
паратов, ведутся собственные 
разработки. Индустрия ценит 
возможность непрерывного 
диалога с государством. Со-
вместная работа поможет соз-
дать эффективный рыночный 
механизм, ответить на потреб-
ности общества в приемлемые 
сроки и достигнуть всех по-
ставленных целей.  

Суперкомпьютер почти моментально прове-
ряет тысячу сценариев любых событий,  

экономя время и деньги. Автомобильные 
краш-тесты — простейший пример
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Российская фарминдустрия работает по высоким стандартам  
надлежащей производственной практики (GMP).
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На юге столицы в конце года завершится строительство высокотехнологичного судостроительного кластера. Он расположится  
на территории 5,4 гектара,  производственные мощности займут более 23 тысяч квадратных метров. На новой верфи будут строить 
и обслуживать уникальные электросуда для регулярного, прогулочного, а в будущем — и круизного флота.
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Евгения Шапиро:  
Наша страна должна обладать 
лекарственным суверенитетом.
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Развитие / Мастер-планы 
будут разработаны для всех 
населенных пунктов страны 

Заглянуть в завтра 

Ольга Неверова 

Подготовить мастер-планы 
по развитию более 200 горо-
дов России предложил прези-
дент России Владимир Путин в 
своем Послании Федерально-
му Собранию 29 февраля 2024 
года. Всего же программа раз-
вития должна охватить около 
2000 населенных пунктов. 
Подготовка 200 мастер-планов 
может быть выполнена уже к 
2030 году, говорилось в презен-
тации, которую финансовый 
институт развития «ДОМ.РФ» 
представил в мае в Госдуме.

«Мастер-план — это доку-
мент формирования обще-
ственного консенсуса между 
властью, бизнесом, активными 
жителями, активными обще-
ственными группами, — заявил 
на круглом столе, посвященном 
теме, директор по развитию го-
родской среды компании Антон 
Финогенов. — Документ разра-
батывается минимум за пять-
шесть месяцев, есть время не-
сколько раз встретиться с насе-
лением, что очень повышает и 
качество документа, и его буду-
щую реализуемость». 

Пример по долгосрочному 
планированию развития боль-
ших и малых городов показал 
Дальневосточный федераль-
ный округ, где были подготов-
лены мастер-планы для 22 на-
селенных пунктов. Это не оста-
лось незамеченным. Президент 
России предложил перенести 
опыт ДФО на другие регионы. 

— Наработан большой опыт 
анализа экономики городов и 

скоординированной работы с 
урбанистами, архитекторами, 
экономистами, — отметил ми-
нистр по развитию Дальнего 
Востока Алексей Чекунков. — И, 
самое важное, в непрерывной 
связи с самими жителями горо-
дов. Правительство уже приня-
ло соответствующее решение 
по 22 агломерациям ДФО. До 1 
ноября будут приняты решения 
по 16 опорным агломерациям 
Арктической зоны. И мы гото-
вы будем делиться наработан-
ным опытом со всеми региона-
ми Российской Федерации». 

К примеру, на Сахалине раз-
работан мастер-план развития 
Южно-Сахалинской агломера-
ции, в основе которой два на-
селенных пункта: Южно-Са-
халинск и Корсаков. Ключом к 
развитию агломерации станет 
глубоководный Корсаковский 
порт. 

— Программа развития агло-
мерации предусматривает ин-
вестиции в объеме свыше 500 
миллиардов рублей. Будет соз-
дано около 15 тысяч рабочих 
мест, — отметил губернатор 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко. 

Вопросы развития тысячи 
территорий комплексного раз-
вития обсуждались на «Амур-
ЭкспоФоруме», который про-
шел с 24 по 26 мая. Выступая 
на нем, директор департамента 
комплексного развития терри-
торий Минстроя России Мария 
Синичич сообщила, что мас-
тер-планы развития городов 
будут разработаны для всей 
страны.  

Добавили газу

Недостаток бюджетных инвестиций и низкие 
доходы населения тормозят газификацию.

— Проблема не только в финансировании, 
но и в низких объемах потребления газа там, где он уже 
есть, — отметил министр строительства и ЖКХ Алтай-
ского края Иван Гилев. — Алтайский край с его боль-
шим количеством малых сел и необходимостью стро-
ить разветвленную систему распределительных сетей 
«Газпрому» экономически не очень интересен. Для га-
зовиков это скорее социальный проект.

Тысячи семей, живя в газифицированных городах и 
селах, не могли перейти на «голубое топливо» просто 
потому, что у них нет денег на подвод газа к дому. Ведь 
наличие магистральной газовой трубы поблизости 
еще не означает, что к ней могут подключиться конеч-
ные потребители. Для этого нужны газораспредели-
тельные межпоселковые и внутрипоселковые сети. Их 
строительство, которым раньше занимались в основ-
ном частники, существенно увеличивало расходы на 
газификацию домовладений. Теперь же, когда проклад-
ка газовых труб к границам земельных участков по го-
спрограмме стала бесплатной, процесс газификации 
жилья пошел быстрее.

Правда, для многих потенциальных потребителей 
и установка газового оборудования в доме, средняя 
стоимость которой в крае уже превышает 100 тысяч 
рублей, тоже не всем по карману. Чтобы помочь жите-
лям приобрести необходимое оборудование, в регионе 
в несколько раз увеличили «газовые» компенсации и 
расширили список тех, кто может на них претендовать. 
Теперь вместо 20 тысяч рублей льготники могут полу-
чить от 50 до 100 тысяч и возместить большую часть 
затрат на подключение газа.

Например, многодетная семья Анастасии и Романа 
Чуйко из Новоалтайска, узнав о значительном повы-
шении компенсации, сразу решились на газификацию.

— Мы давно мечтали о газе, нам тяжело с углем воз-
иться, но денег на это не было. А когда расходы на уста-
новку газового оборудования и внутридомовую раз-
водку взяло на себя государство, наконец появилась 
возможность переоборудовать дом под газ, — поделил-
ся Роман Чуйко.

— Начиная с 2021 года по программе догазификации 
мы полностью завершили строительство всех необхо-
димых распределительных сетей в 21 населенном пун-
кте, — рассказал гендиректор компании «Газпром газо-
распределение Барнаул» Евгений Григоренко. — Всего 
в крае за это время была создана техническая возмож-
ность для подключения к газу более 56 тысяч домовла-
дений. Работы продолжаются. До конца 2024 года мы 
планируем обеспечить подключение газа еще пример-
но восьми тысячам домовладений.

Продолжается в регионе и большая газификация 
новых территорий — газопроводы-отводы тянут в го-
рода и районы, которые ранее не были газифицирова-
ны. В ближайшие годы газ придет в села Ребрихинско-
го, Топчихинского и Тюменцевского районов, где его 
никогда не было. Активно газифицируют населенные 
пункты в Косихинском, Зональном, Целинном и Ал-
тайском районах. В этих муниципалитетах «голубое 
топливо» появилось несколько лет назад, но пока еще 
не ко всем селам дошли распределительные сети.

Большие планы у Алтайского края и по строитель-
ству крупных газопроводов к городам Славгород, Яро-
вое и Рубцовск. С учетом отводов нужно протянуть га-
зовую магистраль длиной почти в тысячу километров, 
что позволит газифицировать южную и юго-западную 
часть края. В регионе надеются, что до 2025 года эти 
планы удастся реализовать, ведь именно такие сроки 
прописаны в соглашении с «Газпромом» о реализации 
программы развития газификации в крае. Программа 
предусматривает создание условий для газификации 
26 населенных пунктов в семи районах, а также стро-
ительство двух магистральных газопроводов-отводов 
к Рубцовску и Славгороду. На возведение этих двух 
газовых магистралей потребуется около 55 миллиар-
дов рублей. А общий объем инвестиций на реализацию 
всех масштабных планов оценивается в 60 миллиар-
дов рублей.

— Это одна из самых объемных и капиталоемких ре-
гиональных программ газификации в стране, — под-
черкнули в правительстве Алтайского края. — Кроме 
почти тысячи километров больших магистральных 
газопроводов на Рубцовск и Славгород, в ней предус-
мотрено еще около тысячи километров межпоселко-
вых газопроводов, что в дальнейшем даст возможность 
газифицировать почти триста тысяч домовладений. А 
это значит, что около трети населения Алтайского края 
смогут улучшить условия проживания благодаря пере-
ходу на удобное и экологичное топливо. Работы по реа-
лизации этих проектов идут. В 2022 году была запуще-
на крупная газораспределительная станция в район-
ном центре Ребриха, что позволило начать активную 
газификацию пяти близлежащих районов. •

Вокзал на двоих
Но сколь бы жестки-
ми и масштабными 
не были санкции, не-

возможно полностью «выклю-
чить» из мировой торговли 
страну, обладающую значитель-
ным потенциалом в отношении 
экспорта, импорта и транзита. 
Кроме того, санкции приходят и 
уходят, а инфраструктура оста-
ется».

По словам эксперта по раз-
витию городов и территорий, 
руководителя международной 
дискуссионной офлайн-плат-
формы на темы урбанистики и 
девелопмента «Урбан-Хаб Ро-
сконгресс» Юлии Зубарик, об-
щий объем инвестиций в транс-
портный комплекс в 2022 году 
составил около 2,1 процента 
ВВП (3,2 триллиона рублей). 
При этом в Транспортной стра-
тегии РФ до 2030 года отмечает-
ся, что для обеспечения устой-
чивого экономического роста 
страны необходимо довести 
уровень вложений до 3—3,3 про-
цента ВВП.

«Санкции и уход западных 
инвесторов усложнили ситуа-
цию, но и открыли новые воз-
можности для сотрудничества с 
восточными партнерами, таки-
ми как Китай, Монголия, блоки 
АТР и АСЕАН, а также позволи-
ли значительно расширить но-
менклатуру взаимодействия со 
странами ЕАЭС, — рассказала 
Юлия Зубарик. — В этом контек-
сте инвестиции в транспорт не 
только оправданы, но и жизнен-
но необходимы для долгосроч-
ного развития страны. Особен-
но значимо вложение средств 
в объекты на Дальнем Востоке. 
Он является «каркасом» новых 
проектов сотрудничества со 
странами Азиатско-Тихоокеан-
ского региона».

При этом сегодня нет такого 
ключевого объекта, который бы 
строился без привлечения биз-

неса. Сергей Катырин уверен, 
что комплексность проблем, 
связанных с обновлением ин-
фраструктуры, делает взаимо-
действие государства с частным 
капиталом неизбежным. Ин-
фраструктурные инвестиции 
имеют большой мультиплика-
тивный эффект для экономики, 
но одновременно дальний гори-
зонт окупаемости (например, 
Евротоннель под Ла-Маншем, 
сданный еще в мае 1994 года, до 

сих пор полностью не окупил-
ся) и низкую норму доходности. 
Поэтому, по словам главы ТПП 
РФ, государство стремится соз-
дать благоприятные условия 
для привлечения предприни-
мательского сообщества в про-
цесс создания и модернизации 
инфраструктуры.

Одно из направлений уча-
стия российского бизнеса в 
этом процессе — создание транс-
портно-логистических центров 

в разных регионах России. На-
пример, в Иркутской области 
планируется создание распре-
делительного центра сельскохо-
зяйственной продукции, актив-
но развивается транспортно-
логистическая инфраструктура 
Новороссийска, на территории 
ОЭЗ «Оренбуржье» реализует-
ся проект транспортно-логи-
стического терминала.

Стимулировать участие биз-
неса в создании и модернизации 
транспортной инфраструктуры 
могут инструменты государ-
ственно-частного партнерства 
(ГЧП), считает Сергей Катырин. 
Примеры уже есть:  федераль-
ные проекты — аэродромы Ше-
реметьево и Левашово (Ленин-
градская область), региональ-
ные — аэропорты Благовещенск 
и Новый Уренгой.

«Сегодня прорабатывает-
ся возможность использова-
ния такого механизма для ре-
конструкции региональных аэ-
родромов в 2025—2030 годах. 
Часть средств может быть вы-
делена из федерального или ре-
гионального бюджетов в виде 
безвозмездного капитального 
гранта. Минтранс предлагает 
пропорцию, при которой капи-
тальный грант покроет 60 про-
центов от расходов на проект. 
Остальные 40 процентов инве-
стор изыщет самостоятельно», 
— подчеркнул  Катырин.

ГЧП — не единственный спо-
соб привлечения внебюджет-
ного капитала в расширение 
транспортной инфраструкту-
ры. По словам Юлии Зубарик, 
оно чаще всего применяется на 
городском или районном уров-
не. В таком формате, к примеру, 
ведется модернизация город-
ских систем электротранспорта 
(Ростов-на-Дону, Воронеж) или 
участков автодорог в обход не-
которых населенных пунктов.

К ключевым инструментам 
по вовлечению бизнеса в транс-
портные проекты эксперт от-
носит инвестиции из Фонда на-
ционального благосостояния 

(ФНБ) и Соглашение о защите и 
поощрении капиталовложений 
(СЗПК). С помощью средств 
из ФНБ, как правило, реали-
зуются наиболее масштабные 
транспортные проекты (напри-
мер, автодороги М-11, М-12, 
развитие Восточного полиго-
на). СЗПК — один из наиболее 
«свежих» способов вовлечения 
частного капитала: проекты по 
такой схеме (например, строи-
тельство аэровокзального ком-
плекса в Геленджике или модер-
низация системы обществен-
ного транспорта в Волгограде) 
сейчас реализуются.

«Каждая из форм работает 
по-своему:  например, ФНБ пре-
доставляет средства под 3 про-
цента годовых. А в ГЧП (кон-
цессии) бизнес может привле-
кать средства из бюджетных 
инвестиционных кредитов и в 
определенных случаях полу-
чать компенсации за содержа-
ние инфраструктуры, — расска-
зала Юлия Зубарик. — При этом 
по всем форматам взаимодей-
ствия мы можем увидеть, что на 
каждый рубль из бюджета при-
ходится 2 «частных» рубля, что 
кажется оптимальным соотно-
шением капиталовложений».  

В регионе в несколько раз  
увеличили «газовые» компенсации  

и расширили список тех,  
кто может на них претендовать
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Увеличение «газовых» компенсаций расширило круг 
семей, которым стала доступна газификация жилья.

На строящихся скоростных трас-
сах возводится и новая инфра-
структура: мосты, развязки, АЗС.

Всегда интересно представить будущее своего родного города.
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Мнение
Дмитрий Журавлев, научный руководитель института 
 региональных проблем:

— Вложения в инфраструктуру всегда оправданы, особенно в такой 
большой стране, как Россия. Развитие инфраструктуры удешевляет 
перевозки, тем самым повышая эффективность производства и тор-
говли. Но главное даже не в этом. Россия может стать великой тран-
зитной страной: и южный индийский, и северный китайский транс-
портный коридор невозможен без нас. Транзит — это неисчерпаемый 
источник дохода. Но для этого нужна развитая транспортная сеть.
В последнее время возродились дебаты о возможности строитель-
ства моста на Сахалин. Для острова это будет огромной удачей — фак-
тически он перестанет быть островом, так как будет иметь постоян-
ную связь с материком, что будет удешевлять перевозки и товары. Это 
даст импульс местной промышленности — конкурентоспособность 
сахалинских товаров увеличится.
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Справка
В 2023 году в Алтайском крае было проложено 889 кило-
метров газораспределительных сетей — это рекордный 
показатель за все время газификации региона. Из них бо-
лее 660 километров было построено по программе соци-
альной догазификации. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ / Рейтинг регионов России 
по уровню развития газомоторного рынка 
впервые представят на ПМЭФ

Газ на раз 
не приходится

Марина Дашина, 
СЗФО

А
налитики компании 
«Газпром газомоторное 
топливо» ежегодно про-
водят масштабное ис-
следование рынка мета-

нового топлива в России. По его 
итогам формируется рейтинг 
регионов: он показывает, на-
сколько успешно природный 
газ (метан) применяется в каче-
стве моторного топлива в раз-
ных субъектах РФ.

В этом году презентация 
рейтинга и объявление газо-
моторной столицы страны 
впервые состоятся на площад-
ке ПМЭФ. Церемония награж-
дения пройдет в рамках меро-
приятия деловой программы 
«Презентация регионально-
го опыта реализации транс-
портной реформы: экономи-
ческий и экологический эф-
фект», которое состоится 
7 июня в 10:00 в Экспофоруме 
(зал H2).

По данным компании, за пер-
вые четыре месяца 2024 года 
с заправочных станций всех 
операторов было продано бо-
лее 460 миллионов кубоме-
тров сжатого метана. Благода-
ря замещению бензина и ди-
зеля природным газом в ат-
мосферу не попали 887 тысяч 
тонн CO2-эквивалента и более 
14,5 тысячи тонн загрязняю-
щих веществ. Такой объем вы-
бросов мог бы компенсировать 
лес, сравнимый по площади 
с Москвой.

По объемам потребления 
сжатого метана как моторного 
топлива лидирует Ростовская 
область. Второй год подряд рас-
тет его реализация в Астрахан-
ской области — она увеличилась 
в пять раз. Рост потребления 
природного газа на транспорте 
с начала года зафиксирован на 
Сахалине — 46% к аналогично-
му периоду 2023 года. На 25% 
выросли его продажи на метано-
вых заправках Ямала, на 17% — 
в Ленинградской области.

Ожидается, что положитель-
ная динамика в этих регионах 
сохранится — во многом благо-
даря поставкам пассажирских 
автобусов на метане. Только 
в Ленинградскую область в пер-
вом квартале поступили 70 но-
вых метановых машин. Пасса-
жирский парк с акцентом на 
экологию обновляется при под-
держке федеральных программ. 
Так, за счет средств специаль-
ных казначейских кредитов 
в регионы России за этот пери-
од поставлено более тысячи ав-
тобусов на природном газе.

— Востребованность газомо-
торного топлива (ГМТ) в реги-
онах зависит от развитости за-
правочной инфраструктуры, 
потребности населения в эконо-
мической и экологической ста-
бильности, а также вовлечен-
ности местных органов власти 
и предпринимательского сооб-
щества в процесс развития рын-
ка, — отмечают в компании «Газ-
пром газомоторное топливо». — 

Это особенно заметно на при-
мере регионов-лидеров — Санкт-
Петербурга, Татарстана, Крас-
нодарского края и других. Нали-
чие опорной заправочной сети, 
ценовая стабильность, безопас-
ность, безусловная экологич-
ность и надежность даже в усло-
виях Крайнего Севера становят-
ся убедительными аргументами 
в пользу метана.

Э к с п е р т ы  н а з ы в а ю т 
2023 год «лакмусовой бумаж-
кой» для оценки привлекатель-
ности природного газа в каче-
стве моторного топлива. Про-
шлым летом волнения на бир-
же, перебои с поставками жид-
ких видов топлива заставили 
искать альтернативы. Переход 
на ГМТ рассматривался среди 
возможных системных реше-
ний, в частности для аграрного 
комплекса.

Основным барьером для 
развития этого рынка можно 
назвать недостаточный объ-
ем производства автомобилей 
на природном газе.

Однако рост потребления 
метана на транспорте позво-
ляет прогнозировать восста-
новление темпов производ-
ства и переоборудования тех-
ники «под газ». За четыре ме-
сяца 2024 года выпущено бо-
лее двух тысяч таких машин, 
4774 транспортных средств пе-
реоборудовано. Рост по сравне-
нию с 2023 годом — 42% и 125% 
соответственно. Около 77% 

транспорта переоборудовано 
по проекту «Народное топли-
во», который компания реали-
зует с 2023 года. В тройке самых 
активных участников проекта — 
Ростовская, Воронежская обла-
сти и Ставропольский край.

Кроме того, 314 транспорт-
ных средств на природном газе 
поступили в Россию из Китая.

Что эффективнее — купить 
новый автомобиль, готовый ра-
ботать на газе, или переобору-
довать уже имеющийся? С од-
ной стороны, преимущество 
на стороне заводской техники: 
купил и поехал. Но для этого 
не всегда есть финансовая воз-
можность. Цифры показывают, 
что пока транспорт переобо-
рудуется быстрее, чем произ-
водится: соответственно более 
14 тысяч и 4,3 тысячи транс-
портных средств в 2023 году.

По линии Минэнерго РФ 
действует программа субси-
дирования переоборудования 
транспорта на природный газ 
в рамках федерального проек-
та «Чистая энергетика». Заяв-
ки на участие могут подавать 
все регионы, заинтересованные 
в переводе транспорта на метан. 

В 2023 году в программе приня-
ли участие 27 субъектов РФ.

Переоборудовать транс-
порт можно и по маркетинго-
вым программам газомотор-
ной компании в рамках проек-
та «Народное топливо» — участ-
никам компенсируют затраты 
на установку газобаллонного 
оборудования. Эти программы 
действуют одновременно с го-
сударственными субсидиями 
на переоборудование. Благода-
ря такому симбиозу в субсиди-
руемых регионах автовладель-
цы могут сэкономить до 100% 
затрат. Также есть программы 
для компенсации покупки но-
вого автомобиля на метане.

Практически во всех субъек-
тах РФ созданы рабочие груп-
пы по развитию рынка ГМТ. Ре-
гиональные органы власти за-
ключают с компанией «Газпром 
и газомоторное топливо» согла-
шения о сотрудничестве. Раз-
рабатываются дорожные кар-
ты, стороны берут на себя обя-
зательства по расширению роз-
ничной сети объектов заправ-
ки, приобретению и переобору-
дованию транспорта, формиро-
ванию мер поддержки.

Одним из драйверов разви-
тия рынка ГМТ в регионах стало 
обновление парков обществен-
ного транспорта. Перевод авто-
бусов на газ позволяет оптими-
зировать топливные затраты 
и одновременно улучшить каче-
ство воздуха.

Потенциал велик: за преде-
лами нормативного срока экс-
плуатации работает около 40% 
парка общественного транспор-
та в России. Поддержка его за-
мены на газомоторную технику 
в регионах предусмотрена фе-
деральными программами.

В 2023–2024 годах в рам-
ках федеральных проектов ор-
ганизовано приобретение бо-
лее 3700 автобусов на газомо-
торном топливе для 39 регио-
нов. Лидер газификации обще-
ственного транспорта — Санкт-
Петербург, где работает более 
3000 таких машин.

При этом в регионах наби-
рают обороты и новые направ-
ления — перевод сельскохозяй-
ственной и карьерной техники. 
Также перспективным считает-
ся развитие водного и железно-
дорожного транспорта на при-
родном газе.

Рост применения газомотор-
ного транспорта способству-
ет социально-экономическо-
му развитию региона, считают 
специалисты.

— Использование природно-
го газа в качестве топлива ока-
зывает непосредственное влия-
ние на два ключевых показате-
ля: снижение вредных выбро-
сов в атмосферу и экономию 
бюджета, — поясняет Сергей 
Комиссаров. — По сравнению 
с бензином и дизелем объем вы-
бросов вредных веществ при ис-
пользовании метана снижается 
до 80%. Из общения с губерна-
торами мы делаем вывод, что 
экологическое состояние го-

родов региона является одной 
из составляющей их привлека-
тельности для жизни. Расходы 
на топливо также снижаются 
в два раза при том же пробеге 
автотранспорта. Сэкономлен-
ный бюджет региона можно на-
править на другие нужды.

Еще один фактор — актив-
ное развитие автомобильного 
туризма. Расширяя газозапра-
вочную инфраструктуру, ре-
гионы повышают доступность 
территорий для владельцев ав-
тотранспорта на метане. Сеть 
заправочных станций уже охва-
тывает популярные маршруты, 
связывающие Санкт-Петербург, 
Москву, Казань, Сочи, Екате-
ринбург. Выгода в сравнении 
с бензином для семейного бюд-
жета ощутима. Отправляясь 
из Москвы в Сочи на метановом 
автомобиле, можно сэкономить 
порядка семи тысяч рублей.

Развитию рынка экологич-
ного топлива также способству-
ет газификация регионов. Про-
кладка газопроводов в населен-
ные пункты позволяет строить 
автомобильные газонаполни-
тельные компрессорные стан-
ции — АГНКС. В мае вышло по-
становление правительства РФ, 
по которому российские реги-
оны смогут разрабатывать схе-
мы газоснабжения и газифика-
ции на 20 лет. Они будут вклю-
чать, в том числе, предложения 
и планы по переводу транспор-
та на ГМТ.

Однако развитие этого рын-
ка возможно и на негазифици-
рованных территориях. Там, где 
нет газопровода, используются 
передвижные автомобильные 
газовые заправщики на специ-
альных площадках.

Развитие рынка поддержива-
ется государством и регионами. 
Для строительства новых ме-
тановых заправок выделяются 
субсидии, земельные участки 
под газозаправочные объекты 
предоставляются без проведе-
ния торгов, для операторов сети 
действуют льготы по аренде и 
налогу на имущество.

Финансируется производ-
ство техники на метане и пере-
оборудование, вводятся льго-
ты по транспортному налогу  
для владельцев экологичного 
транспорта, действуют феде-
ральные программы и проекты 
с льготными ставками по креди-
там и лизингу для обновления 
пассажирского автопарка.

Для расширения исполь-
з о в а н и я  п р и р о д н о го  га за 
на транспорте участники рын-
ка предлагают на федеральном 
уровне установить приоритет 
приобретения ГМТ-техники 
для государственных и муници-
пальных нужд. Кроме того, раз-
витию этой сферы может спо-
собствовать увеличение разме-
ра субсидии для производите-
лей таких машин и льготы для 
их владельцев — например, ос-
вобождение от платы за проезд 
по дорогам и парковку в круп-
ных городах.    

Общественный транспорт 
на газе — драйвер развития рынка 
газомоторного топлива.
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ТЕХНОЛОГИИ / 
Эксперты уверены, 
что 2024-й станет годом 
российского программного 
обеспечения

Офис по-своему

Владислав Краев, 
СЗФО

Российский бизнес и государ-
ственные структуры после вве-
дения в 2022 году масштабных 
антироссийских санкций ока-
зались перед необходимостью 
замены программного обеспе-
чения (ПО), правообладателем 
которого являются компании 
недружественных стран. Гос-
структуры и корпоративные 
пользователи лишились воз-
можности получать обновле-
ния и сервисную поддержку, 
а лицензии были аннулирова-
ны без каких-либо компенса-
ций. Спустя два года россий-
ским пользователям частично 
удалось адаптироваться к но-
вой ситуации.

В секторе офисных про-
грамм господство иностранно-
го софта в недавнем прошлом 
было тотальным. Сегодня си-

туация кардинально измени-
лась, отмечает Георгий Подбуц-
кий, коммерческий директор 
SL Soft, — наблюдается интен-
сивный переход на российское 
офисное ПО.

«Мы видим две основные 
тенденции: первая — переход 
на отечественные интегриро-
ванные офисные пакеты, уста-
навливаемые в сети и на серве-
рах заказчика. Вторая — пере-
ход на облачные офисные па-

кеты российских провайдеров, 
которые дополняют базовый 
функционал», — говорит Под-
буцкий. Согласно экспертным 
оценкам, к 2027 году рыночная 
доля отечественных разработ-
чиков офисного ПО увеличит-
ся до 82 процентов. Но ее каче-
ственный состав пока остается 
неоднородным, отмечают спе-
циалисты.

«Нельзя просто выкинуть 
из экосистемы компании 
какую-то западную информа-
ционную систему и воткнуть 
вместо нее другую, потому что 
эта система вшита в весь биз-
нес», — объясняет Вадим Юсу-
пов, гендиректор «Ф-лайн -
Софтвер».

«Было бы преувеличением 
утверждать, что процесс им-
портозамещения корпоратив-
ного ПО близок к завершению. 
Мы скорее находимся в самом 
начале пути», — говорит Артем 
Ильченко, руководитель на-
правления ИТ-решений Konica 
Minolta. Особенно сложно об-
стоят дела с замещением до-
рогостоящего узкопрофиль-
ного инженерного софта, от-
носящегося к системам авто-
матизированного проекти-
рования (САПР) — CAD/CAE 
и других.

В то же время сегодня отече-
ственные разработки рассма-
триваются пользователями уже 
не как временная вынужденная 

замена, а как постоянное пол-
ноценное решение. «Особенно 
это заметно на рынке операци-
онных систем и систем управ-
ления базами данных», — объ-
ясняет Дмитрий Кичко, гене-
ральный директор «Эдит Про» 
(Группа Борлас).

В свою очередь, генераль-
ный директор АНО «Нацио-
нальный центр компетенций 
по информационным системам 
управления холдингом» (НЦК 
ИСУ) Кирилл Семион счита-
ет, что пока еще рано заявлять 
о полнофункциональных отече-
ственных аналогах западного 
софта, но скорость, с которой 
развиваются российские раз-
работки, внушает оптимизм.

По мнению специалиста, 
основной скачок внедрения 
российского программного 
обеспечения придется как раз 
на 2024 год.

Константин Рензяев, гене-
ральный директор CorpSoft24, 
согласен с тем, что успехи в им-
портозамещении офисного соф-
та есть, но «вот с инженерным 
софтом пока существуют про-
блемы. Дело в том, что даже при 
наличии бюджетов на разра-
ботку, создание инженерного 
софта занимает не менее двух 
лет. Сейчас выделены десят-
ки миллиардов рублей на раз-
работку различных продуктов, 
но большая часть будет созда-
на к 2025 году», — объясняет 
Рензяев.

Для достижения поставлен-
ных целей российским разра-
ботчикам необходимо не «до-
гонять» иностранных коллег, 
а играть на опережение, чтобы 
новые программы не повторя-
ли старые, а были качественно 
лучше их. Ведь, например, ры-
нок офисных систем сегодня 
переживает трансформацию, 
связанную с привлечением 
к решению многих типовых за-
дач искусственного интеллек-
та (ИИ), идет процесс передачи 
ИИ рутинных функций, пояс-
няет Георгий Подбуцкий.

А Кирилл Семион уверен, 
что «в России есть кадры и ком-
петенции, которые позволяют 

постепенно выводить из экс-
плуатации импортные про-
граммные решения и заменять 
их на отечественное ПО по мере 
наращивания его функциона-
ла. «Одновременно с развитием 
производится адаптация при-
кладного программного обес-
печения под импортонезави-
симые операционные системы. 
На решение этой задачи Рос-
сии потребуется примерно три 
года», — полагает специалист.

Способствуют появлению 
новых продуктов меры под-
держки со стороны государ-
ства. Одна из них — реестр 
отечественного ПО. С помощью 
него компании могут доказать, 
что их продукт действительно 
является отечественной раз-
работкой и получить ряд льгот. 
По словам юрисконсульта 
ЦПО ГРУПП Дарьи Резнико-
вой, реестр ПО дает преимуще-
ство на госзакупках, возмож-
ность не платить НДС по сдел-
кам с ПО, которое включено 
в реестр, упрощает порядок 
получения и подтверждения 
аккредитации в качестве ИТ-
компании, помогает повысить 
доверие клиентов, поскольку 
регистрация подтверждает ка-
чество и надежность ПО, от-
крывает возможности для по-
лучения субсидий. 

Для достижения 
поставленных 
целей российским 
разработчикам 
необходимо 
не «догонять» 
иностранных коллег, 
а играть 
на опережение
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В России есть кадры 
и компетенции для решения 
поставленных задач.

РЕГИОН / 
В городе на Неве старые 
промышленные зоны 
получат новую жизнь

Реновация 
«серого пояса»

Владислав Краев, 
Санкт-Петербург

Петербургская промышленность в минувшем году 
продемонстрировала уверенный рост, несмотря на все 
трудности, вызванные геополитической обстанов-
кой. Индекс промышленного производства в Северной 
столице в 2023 году составил 110,4 процента к уров-
ню предыдущего года, а в обрабатывающих отраслях 
еще больше — 112,4 процента. Эти темпы роста — втрое 
выше, чем в среднем по России. Объем поступлений 
налога на прибыль от крупнейших предприятий Пе-
тербурга вырос на 24,6 процента. В основной капитал 
петербургских предприятий удалось привлечь трилли-
он рублей инвестиций, что стало для города абсолют-
ным рекордом.

Возобновившийся промышленный рост нашел свое 
отражение и в принятом в декабре 2023 года новом Ге-
неральном плане Санкт-Петербурга, рассчитанном 
до 2040 года. С его принятием «остановлено перепро-
филирование промышленных территорий «серого по-
яса» исключительно в жилые зоны, а в составе про-
мышленных зон предусмотрена возможность разме-
щения научно-производственных и образовательных 
объектов, технопарков», поясняется в документе. Это 
необходимо для приумножения производственного 
потенциала Петербурга как одного из ведущих про-
мышленных центров страны.

По сравнению с предыдущим Генпланом в новом до-
кументе площадь производственных зон в целом по го-
роду увеличилась на 630 гектаров. Эта прибавка сло-
жилась в результате двух разновекторных процессов: 
в то время как одни владельцы промышленных терри-
торий заявили о желании перевести их в категорию зе-
мель, где разрешена жилая или иная застройка, другие, 
уловив изменившийся тренд, запросили расширение 
промышленных земель через смену статуса террито-
рий. При этом промзоны с хорошей локацией и наи-
большим потенциалом дальнейшего развития были со-
хранены для удовлетворения растущего спроса на зем-
ли промышленного назначения.

Этот спрос подтверждается тем, что в прошлом году 
от бизнес-структур поступило порядка двухсот заявок 
на меры поддержки в части предоставления земельных 
ресурсов, на сегодня положительный ответ дан при-
мерно на каждую четвертую заявку. «Мы впрямую ра-
ботаем с порядка 60 инвесторами, которые представ-
ляют разные типы производств. Разные типы — это раз-
ные санитарно-защитные зоны, но в целом мы ведем 
скрупулезную работу по поиску необходимой и воз-
можной земли для каждого конкретного промышлен-
ного инвестора. И в большинстве случаев постепенно 
ее подбираем», — рассказал «Российской газете» пред-
седатель комитета по промышленной политике, ин-
новациям и торговле Санкт-Петербурга Кирилл Соло-
вейчик.

Как уже сказано, развитие промышленных произ-
водств новым Генпланом предусматривается не толь-
ко на периферии Санкт-Петербурга, но и в так называ-
емом сером поясе — промзонах вблизи центра города, 
сформировавшихся в дореволюционные и советские 
времена и пришедших в упадок в эпоху второго при-
шествия капитализма в Россию. Их промышленная 
реновация возможна по нескольким направлениям, 
но в любом случае не обойдется без участия государ-
ства и крупного бизнеса.

Один из вариантов — выкуп простаивающих пло-
щадей организациями, расширяющими собственные 
производственные мощности. Например, АО «НПО 
спецматериалов» выкупило земельный участок ря-
дом со своей действующей промплощадкой. Его пла-
нировалось перевести под жилье, как целый ряд дру-
гих промзон на Выборгской стороне, но теперь уча-
сток останется за промышленниками. В ближайшие 
месяцы, после заключения соответствующих согла-
шений, станет известно еще о нескольких подобных 
покупках.

Для промзон, на территории которых уже точно, со-
гласно Генплану, не будет построено жилья, найдено 
еще одно решение. Город готов оказать содействие де-
велоперам, владеющим такими территориями, в поис-
ке покупателей из числа инвесторов, готовых возвести 
на этих землях новые промышленные объекты, отве-
чающие современным экологическим требованиям. 
Либо помочь нынешним владельцам этой недвижимо-
сти найти промышленных арендаторов без необходи-
мости ее продажи.

В 2023 году было совершено восемь сделок по пря-
мой покупке у частных собственников земельных 
участков для развития промышленных производств. 
Еще 15 предприятий купили участки в индустриаль-
ных и промышленных парках, на этих территориях 
были введены в эксплуатацию 11 предприятий.
Хотя и у «серого пояса» появилась надежда на смену 
участи, основной промышленный потенциал Петер-
бурга все-таки будет сосредоточен в новых промыш-
ленных зонах. На днях было решено, что в состав Осо-
бой экономической зоны «Санкт-Петербург» вклю-
чаются новые земельные участки площадок «Парнас» 
и «Шушары». Одновременно готовится инфраструк-
тура для развития промзон «Обухово», «Рыбацкое», 
«Ижорские заводы» и «Ржевка».  

Между тем 

Доказательством доступности автопутешествий на метане стал 
первый народный пробег «Трек года». Лучшим автомобильным треком 
в 2023 году признано семейное путешествие на метановом автомобиле 
из Казани в Гагры. Новый пробег стартует 5 июня и продлится 
до сентября.
Регистрация участников проходит на сайте https://s10.run/track.
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Сегодня в российском автопарке 
насчитывается около 290 тысяч 
машин на природном газе. Из них 
59% — это легковой транспорт, 
20% — легкий коммерческий, 13% — 
автобусы, 8% — магистральный 
грузовой транспорт.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Марина Ледяева, 
СЗФО

Ч
исло пассажиров при-
городных электропоез-
дов в Петербурге, Ленин-
градской области и еще 
четырех регионах Севе-

ро-Запада продолжает расти 
от сезона к сезону. В 2023 году 
этот транспорт перевез бо-
лее 93 миллионов пассажи-
ров — на девять процентов боль-
ше, чем в рекордном 2019-м. 
А за пять месяцев текущего года 
— уже 36,5 миллиона, что со-
ставляет 109 процентов к уров-
ню 2023 года. Электрички се-
годня на равных конкурируют 
с автомобилями, встраивают-
ся в схемы движения городско-
го общественного транспорта 
и осваивают новые маршруты, 
в том числе международные.

Так, 5 июня запустят приго-
родные поезда из Псковской об-
ласти до станции Алёща в Бела-
руси. Об этом и других новше-
ствах, итогах и перспективах 
перевозок рассказал в интер-
вью «Российской газете» гене-
ральный директор Северо-За-
падной пригородной пассажир-
ской компании Артем Мирон.

Артем Сергеевич, как воз-
никла идея «белорусского» 
маршрута?

А Р Т Е М  М И Р О Н :  Дело в том, что 
ранее он уже существовал, 
но был закрыт в 2014 году. 
Спустя десять лет совместно 
с ОАО «РЖД» и правительством 
Псковской области решили его 
возродить, так как предполага-
ем большой спрос. Пригород-
ные поезда будут отправлять-
ся из Великих Лук и Новосо-
кольников в Псковской области 
до Алёщи в Витебской области 
Беларуси. Сама Алёща — неболь-
шая деревня, но там хорошая 
стыковка: можно пересесть 
на пригородный поезд в Полоцк 
Белорусской железной доро-
ги. А из Полоцка открыты пути 
в любую точку этой страны.

Надеемся, возрожденный 
маршрут будет способствовать 
развитию деловых связей и ту-
ризма.

Лето — традиционно 
высокий сезон для пригород-
ных поездов. 
Каким он будет в этом году? 
Хватит ли составов на всех 
желающих отдохнуть за го-
родом, какие направления 
усилите дополнительными 
поездами?

АРТЕМ МИРОН: По сравнению с зим-
ним графиком на летний сезон 
мы увеличили количество пар 
поездов на 15,6 процента в вы-
ходные дни и на 5,1 процента — 
в будни. Так называемые разме-
ры движения выросли по всем 
направлениям. В среднем в сут-
ки по нашим маршрутам этим 
летом по рабочим дням будут 
курсировать 383 пары поездов, 
по выходным — 367,5.

Также стараемся улучшить 
график движения пригород-
ных поездов релевантно за-
просу пассажира. Так с нача-
ла года по маршруту Балтий-
ский вокзал — Волосово назна-
чена одна пара поездов по ра-
бочим дням, дополнительные 
шесть пар поездов «Ласточка» 
курсируют по выходным дням 
и две пары по рабочим дням зи-
мой, а также летом три пары 
п о   р а б оч и м  д н я м  и   ч ет ы -
ре пары поездов по выходным 
от Финляндского вокзала в Вы-
борг, продлили 2,5 пары поез-
дов по рабочим дням по марш-
руту Витебский вокзал — Ан-

тропшино от Павловска, от Мги 
до станции Рыбацкое назначи-
ли две дополнительные пары 
поездов по рабочим дням.

Разумеется, прежде все-
го усиливаем те направления, 
на которых фиксируется мак-
симальный пассажиропоток. 
Самым востребованным на-
правлением в 2023 году стало 
Финляндское: это практически 
все поезда, отправляющиеся 
с Финляндского вокзала Санкт-
Петербурга. За минувший год 
ими воспользовались около 
30 миллионов пассажиров — 
на девять процентов больше по-
казателя 2022-го. На второе ме-
сто вышло Балтийское направ-
ление, по которому перевезли 
без малого 23 миллиона чело-
век — рост на 12 процентов.

Кроме того, есть такая прак-
тика: на самые «горячие» дни 
мы назначаем дополнительные 
составы совместно с комитета-
ми по транспорту Петербурга 
и Ленобласти.

А как вычисляются 
такие дни?

А Р Т Е М  М И Р О Н :  Очень просто — 
по прогнозу погоды. К примеру, 
в среду мы получаем информа-
цию о том, что в выходные про-
гнозируется жаркая погода. Уже 
в четверг появляется приказ 
о назначении дополнительных 
поездов, и объявление об этом 
тут же направляется в СМИ, 
чтобы люди могли планировать 
поездки.

Тактовое движение, при ко-
тором электрички отправ-
ляются через равные интер-
валы, растет с каждым го-
дом. По какому принципу 
выбираются направления 
для него? Чем отличается 
новый тактовый маршрут 
Санкт-Петербург — Мель-
ничный Ручей, запущенный 
27 мая?

АРТЕМ МИРОН: Направления выби-
раем на основе анализа пасса-
жиропотока и потребностей на-
селения в транспортных услу-
гах. Есть крупные точки мигра-
ции, откуда многие едут, напри-
мер, на работу в Петербург. Эти 
пункты рассматриваются с точ-
ки зрения технологической воз-
можности. Учитываются и та-
кие факторы, как загружен-
ность железнодорожных стан-
ций, популярность маршрутов, 
а также возможность оптимиза-
ции расписания.

Тактовое движение по марш-
руту Санкт-Петербург — Мель-
ничный Ручей во многом ввели 
из-за такого его пункта, как Все-
воложск, где фиксируется боль-
шой пассажиропоток. Сейчас 
поезда в этом направлении кур-
сируют каждые 15 минут в часы 
пик: с 06:15 до 10:00 от станции 
Мельничный Ручей и с 16:25 
до 19:55 от Финляндского вокза-
ла. Для этого мы добавили в об-
щей сложности 13 дополнитель-
ных поездов (шесть от Петербур-
га и семь от Мельничного Ручья). 

Как вы оцениваете процесс 
интеграции пригородного 
железнодорожного 
и городского пассажирско-
го транспорта Петербур-
га и Ленобласти? Есть ли 
сложности?

АРТЕМ МИРОН: Процесс идет очень 
активно — во многом благода-
ря введению тактового движе-
ния электричек. Самое слож-
ное на этом пути — координа-
ция расписаний различных 
видов транспорта для обеспе-
чения бесшовного перехода 
между ними. Например, сейчас 
Ленинградская область про-
водит транспортную рефор-
му и поэтапно меняет марш-
рутную сеть общественного 
транспорта. Мы стараемся в нее 
встроиться, смотрим расписа-
ние стыковок, в ручном режиме 
перебираем варианты. Это ком-
плексная работа, которая, без-
условно, будет продолжаться. 
Также работаем над введением 
единого тарифа, чтобы на всех 
видах транспорта можно было 
ездить по одной карточке.

Как развиваются перевозки 
в других регионах, где рабо-
тает СЗППК?

АРТЕМ МИРОН: Стараемся уделить 
внимание каждому из них — 
расширить маршрутную сеть 
и улучшить качество обслужи-
вания пассажиров. Так, в конце 
2023 года запустили ускорен-
ную «Ласточку», на которую 
продаются билеты с местами, 
из Петербурга в Великий Новго-
род и обратно.

Главное преимущество это-
го электропоезда — скорость. Он 
идет экспрессом с одной оста-
новкой в Тосно. Время в пути 
от Петербурга до Новгорода со-

ставляет всего два часа, то есть 
добраться туда на «Ласточке» 
можно значительно быстрее, 
чем на других видах транс-
порта. В 06:55 поезд выезжает 
из Северной столицы, и в девять 
часов утра он уже в центре дру-
гого города.

СЗППК давно и активно 
участвует в развитии 
внутреннего туризма 
на Северо-Западе, 
запускает новые форматы, 
которые не ограничиваются 
железнодорожным 
транспортом. 
Какие из них наиболее 
востребованы?

АРТЕМ МИРОН: Мы разработали 
комплексные туристические 
продукты, включающие по-
ездку на пригородном поезде 
и экскурсии. Это позволяет ту-
ристам легко планировать свои 
путешествия. 

Одним из самых популяр-
ных проектов стали путеше-
ствия в «Туристическом ва-
гоне». В наступившем летнем 
сезоне туристы могут совер-
шить такую поездку до Выбор-

га и Гатчины и по новому марш-
руту до Великого Новгорода 
в нашей ускоренной «Ласточ-
ке». В пути они услышат инте-
ресные истории о местах, рас-
положенных по маршруту сле-
дования. При желании мож-
но продолжить экскурсию уже 
на станции назначения.

Также мы активно сотрудни-
чаем с местными туристически-
ми сообществами — это помога-
ет предложить пассажирам дей-
ствительно уникальные впечат-
ления. Например, их можно по-
лучить на пешеходных экскур-
сиях по пунктам железнодорож-
ного маршрута.

В летний период компания 
снова выступает агентом по про-
даже мультимодальных туров 
на острова Валаам и Кижи, в Пе-
тергоф, крепость Орешек и де-
ревню Взвад. В них участву-
ют железнодорожный и во-
дный транспорт — «Метеоры». 
В этом году запустили два но-
вых направления — в Кронштадт 
(«Остров Фортов») и по рекам 
и каналам Петербурга.

Такие туры делают путеше-
ствия по Северо-Западу более 
интересными и доступными для 
широкой аудитории, привлекая 
все больше туристов из разных 
регионов.

Цифровизация и новые 
сервисы — еще одно важное 
направление работы 
СЗППК. Какие возможности 
появились у пассажиров 
в последнее время?

АРТЕМ МИРОН: Мы постоянно рабо-
таем над тем, чтобы увеличить 
долю «безлюдных» технологий 
в продаже билетов. Более поло-
вины из них уже реализуются 
через цифровые каналы — мо-
бильные приложения и терми-
налы самообслуживания. Это 
позволяет пассажирам купить 
билет быстро и легко, избегая 
очередей в кассу.

Сейчас сделать такую по-
купку можно с помощью при-
ложений «РЖД Пассажирам» 
и «Яндекс. Электрички». В бли-
жайшее время появится еще 
один мобильный канал про-
даж — Gorod Pay. Ежегодно мы 
внедряем возможность приоб-
ретения билета через приложе-
ния для различных льготных 
категорий граждан, что упро-
щает покупку билета.

Важное направление — инте-
грация с системой быстрых пла-
тежей. Оплата через СБП так-
же упрощает и ускоряет этот 
процесс.

Если у пассажиров возника-
ют какие-либо вопросы, мож-
но получить ответы у «Вирту-
ального помощника»: для это-
го надо считать QR-код на стан-
ции или в поезде. Отмечу, что 
все сервисы внедряются пре-
жде всего для удобства пасса-
жиров.   

B2

ТРАНСПОРТ / Новые маршруты электропоездов помогут
в развитии внутреннего и выездного туризма

На электричке — 
быстрее

Артем Мирон: Уверен, что рост 
пассажиропотока возможен 
только благодаря слаженным 
действиям.
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Одним из вариантов, который позволил бы обойтись 
вообще без ипотеки, называют строительство арендного 
жилья. Но оно развивается очень медленно — 
например, в Петербурге и Ленобласти институт развития 
пока не реализовал ни одного такого проекта. 
Среди причин — долгие сроки окупаемости и предвзятое 
отношение к аренде.

НЕДВИЖИМОСТЬ / 
Девелоперы 
начали искать 
альтернативы 
льготной ипотеке

Строить дальше

Марина Ледяева, 
СЗФО

По данным Росстата, с января по апрель текущего года 
ввод жилья в целом по стране подрос на 1,6 процента — 
до 36,6 миллиона квадратных метров. Только в Петер-
бурге за этот период сдан миллион «квадратов» — бо-
лее трети плана на весь 2024-й. Запуски новых жилых 
комплексов также превышают показатели прошлых 
лет. Но это пока: 1 июля закончится действие льготных 
ипотечных программ. Многие участники рынка пола-
гают, что без них жилье уже не будет строиться такими 
ударными темпами, как сегодня. Однако есть и другое 
мнение: средства на стройку все равно найдутся — дру-
гой вопрос, сколько эти деньги будут стоить.

Условия выдачи ипотечных кредитов уже измени-
лись в 2023 году, напомнили представители рынка 
недвижимости на конференции по этой теме в Петер-
бурге. Появились ограничения по льготной програм-
ме с господдержкой для новостроек и семейной ипо-
теке. Первоначальный взнос вырос, а максимальная 
сумма кредита уменьшилась. Например, если раньше 
в Северной столице можно было на льготных услови-
ях получить 12 миллионов рублей, то сейчас — в два 
раза меньше. Кроме того, с марта 2024-го банки тре-
буют от покупателя жилья только официально под-
твержденный доход. При этом общая кредитная на-
грузка на него не должна превышать 80 процентов 
дохода.

— Как сообщается, условия по ипотечным про-
граммам с господдержкой действуют до конца июня, 
и мы задаемся вопросом, что будет дальше, — отме-
тила генеральный директор петербургского агент-
ства недвижимости Юлия Ружицкая. — Сейчас по про-
грамме для первичного рынка жилья с господдерж-
кой ставка составляет пять или восемь процентов, 
а первоначальный взнос — от 20 процентов стоимо-
сти квартиры. Покупатели берут шесть миллионов 
рублей в среднем на 25 лет. Если же мы посмотрим 
на вторичный рынок без господдержки, то там со-
всем другие условия: ставка по ипотечному креди-
ту — от 17,5 до 18 процентов, первоначальный взнос — 
от 50 процентов.

Как правило, для покупки «вторички» петербурж-
цы получают в кредит всего 2,5–3 миллиона рублей 
в среднем на пять-семь лет. Понятно, что на эти деньги 
в городе не купить даже крохотную студию. Скромная 
сумма объясняется просто: люди таким образом «рас-
ширяются» — продают уже имеющуюся жилплощадь, 
а ипотеку берут для доплаты за дополнительные ква-
дратные метры.

— На этом фоне звучат заявления о том, что ипо-
тека с господдержкой не должна составлять более 
25 процентов жилищных кредитов. То есть остальные 
75 процентов будут выдаваться на тех же условиях, 
что сейчас на покупку вторичного жилья. Тогда при 
сумме кредита 6,5 миллиона рублей ежемесячный 
платеж по ипотеке составит 95 тысяч рублей. И надо 
еще учесть, что кредитная нагрузка не должна превы-
шать 80 процентов дохода, а у многих есть и другие 
платежи по кредитам. Следовательно, для получения 
ипотеки потребуется официальный доход не менее 
130 тысяч рублей, — поделилась расчетами Юлия Ру-
жицкая.

Ясно, что в Петербурге такими зарплатами могут 
похвастаться не многие. Поэтому застройщики опа-
саются, что после 1 июля люди просто не смогут поку-
пать их жилье и оно будет оставаться нераспроданным. 
На затоваренность рынка некоторые петербургские 
девелоперы жалуются уже сегодня.

По прогнозам экспертов, в изменившихся условиях 
отрасль будет искать новые механизмы, которые по-
зволят сделать ипотеку доступной. Уже сейчас активно 
развивается корпоративная ипотека: работодатели бо-
рются за кадры, а помощь в получении жилья — отлич-
ная «приманка» для ценного сотрудника. Но наиболее 
перспективным выходом специалисты считают кол-
лаборации застройщиков и банков. Если деньги уже 
размещены на счетах эскроу, логично договариваться 
с финансистами и об особых условиях по ипотеке для 
покупателей квартир. Но как будет работать этот меха-
низм, пока не очень понятно.

Что касается банков, то они в сложившейся си-
туации настроены более оптимистично, чем за-
стройщики.

— Мы хотим кредитовать строительство не толь-
ко жилья, но и социальных объектов, инфраструкту-
ры разного масштаба, — подчеркнул управляющий 
директор Северо-Западного регионального центра 
одного из банков Владислав Полежаев. — Банки дав-
но научились «упаковывать» такие проекты, если их 
экономика выше минимального порогового значе-
ния. Даем отсрочку на процентные платежи, прояв-
ляем гибкость в отношении показателей обеспечения 
проектов. Главное в проектном финансировании — ин-
дивидуальный подход, поскольку каждая сделка уни-
кальна.

Однако у застройщиков все равно остаются опасе-
ния: деньги на стройку будут, но какие — «дешевые» 
или «дорогие»?

Разумеется, их устроит только первый вариант. 
По данным ДОМ.РФ, сейчас средняя ставка по проект-
ному финансированию составляет 6,7 процента — это 
меньше, чем при кредитовании других отраслей эко-
номики.

— Проекты, которые сейчас запускаются, будут вво-
диться в эксплуатацию в 2026–2027 годах. Это значит, 
что отрасль уверена в стабильном спросе на новое 
жилье, — считает руководитель аналитического центра 
института развития в жилищной сфере Михаил 
Гольдберг.

Эксперты сходятся во мнении, что совместными 
усилиями выход будет найден и стройка не остановит-
ся. Эта отрасль — одна из ключевых для экономики, да 
и социальную сторону проблемы нельзя сбрасывать 
со счетов.  

Новые объекты 
сдадут через два-три года. 
А значит, отрасль уверена 
в спросе на новое жилье
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РЕГИОН / Запасы полезных 
ископаемых в северных 
регионах оценят по-новому

Ресурсная база

Марина Ледяева, 
СЗФО

В России предложили создать 
центр компетенций по ком-
плексному геологическому из-
учению северных регионов. 
Арктика — огромная кладовая 
полезных ископаемых, но боль-
шая часть этих богатств оста-
ется неразведанной. Между 
тем ее редкоземельные метал-
лы и другие ресурсы сегодня 
особенно востребованы в свя-
зи с новыми потребностями 
экономики. В частности, они 
нужны для производства отече-
ственного оборудования. 
Но геологоразведка на столь 
сложной территории сталки-
вается с множеством проблем. 
Кроме того, эксперты спорят: 
что эффективнее — открывать 
новые или развивать уже 
известные месторождения?

Доля регионов СЗФО в ар-
ктической «сокровищнице» 
очень весома: Мурманская 
область — это прежде всего 
минералы, Поморье — алма-
зы, Ненецкий округ — нефть, 
Коми — уголь. Однако перспек-
тивы этих ресурсов оценивают-
ся по-разному. Так, если литий 
называют нефтью новой эконо-
мики, то традиционному чер-
ному золоту все чаще прочат 
полное забвение. Но есть и дру-
гое мнение: углеводороды рано 
списывать со счетов.

— Нефть и газ остаются ос-
новными энергетическими ре-
сурсами, и отрицать это — боль-
шая ошибка, — отметил член-
корреспондент РАН Василий 
Богоявленский при обсужде-
нии темы на площадке Проект-
ного офиса развития Арктики. — 
Да, доля альтернативных ис-
точников энергии будет расти, 
но мы не можем перевести все 
корабли и самолеты на аккуму-
ляторы. Резерв углеводородов 
в Арктике колоссальный, осо-
бенно на шельфе. И почти весь 

он еще не востребован. Это наш 
стратегический запас, и очень 
хорошо, что мы до него пока 
не добрались.

Освоению месторождений 
должны предшествовать науч-
ные исследования, поясняет 
ученый. В советские годы от-
крытие залежей углеводоро-
дов на Севере сопровождалось 
частыми катастрофами. Самое 
масштабное ЧП произошло 
в 1980 году при бурении сква-
жины на Кумжинском газо-
конденсатном месторождении 
в Ненецком округе.

— Шесть с половиной лет там 
все взрывалось и горело. Чтобы 
остановить фонтанирование 
газоконденсата и нефти, даже 
применили ядерный взрыв, 
но в неправильном месте, и ста-
ло еще хуже. Только в 1987 году 
этот процесс остановили. Одна-
ко на снимках из космоса вид-
но, что выход углеводородов 
из кратеров продолжается и се-
годня. С подобными проблема-
ми сталкивались все арктиче-
ские страны, — рассказывает 
Василий Богоявленский.

С распадом СССР многие 
северные скважины были за-
брошены и теперь находятся 
в непонятном статусе. По сло-
вам эксперта, некоторые такие 
объекты, в том числе на севе-
ре Тимано-Печорской нефте-
газоносной провинции (Коми 
и НАО), даже не законсервиро-
ваны: подъезжай, открывай за-
движку и качай! Но разработ-
ка таких месторождений по-
прежнему остается опасной. 
В 2023 году ученые Института 
проблем нефти и газа РАН впер-
вые открыли в Российской Ар-
ктике такое явление, как грязе-
вой вулканизм.

— Это не одиночные вулка-
ны — их множество. Также выяв-
лено большое количество тер-
мокарстовых озер, дно которых 
усеяно кратерами выбросов 
газа, и многолетних бугров пу-
чения. Все эти потенциально 
опасные явления подстерега-
ют нефтегазовую и другие от-
расли. Арктика постоянно под-
кидывает нам сюрпризы, а это 
говорит о том, что она недоста-
точно изучена. Стадия научных 

исследований еще не заверше-
на, но мы уже давно осваиваем 
арктические недра, — констати-
рует эксперт.

Экологические риски — глав-
ный фактор, который тормо-
зит и строительство новых 
рудников для добычи твердых 
полезных ископаемых в Ар-
ктике, подчеркивает член-
корреспондент РАН Констан-
тин Лобанов. Это перевешива-
ет даже такие плюсы северных 
месторождений, как близость 
к Севморпути и судоходным 
рекам.

Сегодня в числе самых пер-
спективных направлений на-
зывают добычу редкоземель-
ных элементов (РЗЭ) — само 
их название говорит о том, что 
встречаются они редко.

Северо-Западу повезло: за-
пасы РЗЭ есть на Ловозерском 
и группе хибинских место-
рождений в Заполярье, а так-
же на Ярегском в Республике 
Коми.

— Конечно, необходимо из-
учать территорию в поиске но-
вых месторождений критиче-
ских элементов. Но мы должны 
думать и о том, как по максиму-
му использовать уже эксплуа-
тируемые. В Арктике это может 
быть гораздо дешевле, чем по-
иск и освоение новых, — считает 
доктор технических наук Вла-
димир Маслобоев. — Семьдесят 
процентов российских запасов 
редкоземельных металлов от-
носится к уже известным хи-
бинским апатит-нефелиновым 
месторождениям. Но эти «ред-
кие земли» не извлекаются, по-
тому что попытки добывать 
их попутно с производством 
сложных минеральных удобре-
ний обречены на неудачу. Такие 
удобрения сейчас во всем мире 
расходятся как горячие пирож-
ки, и очень сложно побудить 
предприятия по их производ-
ству заниматься еще такой «ме-
лочевкой», как РЗЭ.

По мнению ученого, надо пе-
ресмотреть минерально-сырье-
вую базу и постараться взять 
как можно больше стратегиче-
ских материалов из окрестно-
стей тех районов, где уже давно 
идет добыча. В той же Мурман-
ской области остаются неос-
военными 35 месторождений 
феррохрома, тантала, ниобия, 
циркония и других элементов.

Кроме того, на Кольском по-
луострове могут быть и серьез-
ные запасы золота, полагает 
Константин Лобанов. Место-
рождения этого драгметалла 
нашли в соседней Финляндии. 
В Заполярье пока не удалось, 
однако это может быть связано 
с малым объемом бурения.

Северными недрами зани-
маются многие научные ин-
ституты и структуры, но раз-
розненно и по отраслевому 
принципу.

— Арктика — очень сложная 
территория, поэтому она нуж-
дается в комплексном изуче-
нии, — уверен вице-президент 
Научно-технического центра 
инновационного недропользо-
вания Александр Герт. — Нужен 
единый центр компетенций, 
который повысит эффектив-
ность исследований и оценки 
перспектив месторождений. 
Он мог бы заняться состав-
лением общей базы данных 
по всем полезным ископае-
мым. Без выверенной инфор-
мации никто не будет прини-
мать решения, связанные с ин-
вестициями.

Для освоения арктических 
богатств также нужны специ-
алисты, «заточенные» на рабо-
ту в высоких широтах: геологи, 
горные инженеры, энергетики, 
экологи. Их подготовкой уже 
занимаются северные универ-
ситеты. Кроме того, поиск и до-
быча полезных ископаемых 
не должны нарушать привыч-
ного образа жизни коренного 
населения, отмечают эксперты. 
По их прогнозам, кадры, науч-
ные исследования и принцип 
«не навреди» станут основами 
геологической работы 
в Арктике.   

Арктика сегодня — 
это прежде всего нефть.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Рост перевозок — во многом объективный процесс, который 
можно объяснить, например, увеличением численности населе-
ния и развитием внутреннего туризма. На ваш взгляд, в какой 
мере этот результат зависит и от усилий перевозчика?

АРТЕМ МИРОН: Конечно же, на увеличение пассажиропотока после оконча-
ния пандемии повлиял целый комплекс факторов, включающий восста-
новление экономики и спроса на транспортные услуги. Однако и работа 
компании по улучшению качества обслуживания пассажиров и расшире-
нию маршрутной сети также играет большую роль. Измерить долю этого 
фактора в процентах сложно. Но когда появляются дополнительные поез-
да, удобное расписание, интересные туристические проекты, даже чело-
век, который никогда не ездил на электричке, может стать ее пассажиром. 
И не исключено, что после этого он будет пользоваться пригородным же-
лезнодорожным транспортом при удобной возможности. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Мальков, 
Вологодск	я обл	сть

Н
емногим больше ше-
сти месяцев в Вологод-
ской области работает  
команда исполняюще-
го обязанности губер-

натора региона Георгия Фили-
монова. За это время Вологод-
чина существенно изменилась. 
О том, как это удалось, «РГ» рас-
сказал Георгий Юрьевич. 

Во время встречи с президен-
том Российской Федерации 
вы обозначили основные тра-
ектории развития Вологод-
ской области, в частности 
представили губернатор-
ские программы, которые 
уже начали реализовывать. 
Какие сферы приоритетны?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Наша глав-
ная задача — работа для людей. 
Команда работает на общий ре-
зультат, чтобы создать новый 
облик региона, привлечь допол-
нительное финансирование, 
развивать промышленность, 
раскрывать потенциал тех про-
ектов, которые уже действуют 
в регионе.

Мы провели комплексный ау-
дит, и первоочередные средства 
из областного бюджета направи-
ли на те направления, где больше 
всего «болит». В приоритете на-
ходятся ЖКХ, здравоохранение, 
решение вопроса кадров в здра-
воохранении, и в первую оче-
редь в сельских территориях. 
Также это вопросы обеспечения 
новыми квалифицированными 
кадрами системы образования, 
вопросы дорожного хозяйства — 
это ремонт дорог, транспорт, 
обеспеченность и связанность 
территорий.

Мы уже начали работы по на-
правлениям ЖКХ, благоустрой-
ства, социальной сферы, стро-
ительного комплекса, транс-
портного комплекса и других, 
по направлению поддержки 
участников специальной воен-
ной операции.

Наша команда подготовила 
23 программы, которые запу-
скаем в этом году, они рассчи-
таны на пятилетку. Всего за счет 
средств областного бюджета 
для реализации этих проектов 
мы направляем 28 миллиардов 
рублей, из них пять миллиар-
дов — уже на этот год.

В стратегии развития пред-
усмотрена программа по ка-
премонту школ. В ближайшие 
шесть лет запланирован ремонт 
более 100 школ и 53 детских 
садов. Уже в этом году осна-
стим мебелью и оборудованием 
53 детских сада.

Вы не раз отмечали, 
что бюджет региона — 
социально ориентирован-
ный. В частности, большое 
внимание уделяется мерам 
поддержки участников СВО 
и их семей. Какая работа 
проведена в этом направ-
лении?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Впервые с на-
чала специальной военной опе-
рации в регионе начали прово-
дить открытые встречи с род-
ственниками мобилизованных 
воинов. Люди очень нуждались 
в том, чтобы быть услышанны-
ми. По итогам этих встреч, в ко-
торых приняли участие уже не-
сколько тысяч человек, мы при-
няли решение о запуске регио-
нальной диспетчерской служ-
бы единого кол-центра по во-
просам СВО на базе номера 122. 
Кол-центр работает в круглосу-
точном режиме. Любой может 
туда обратиться, в том числе 
за помощью в бытовых вопро-
сах. Всем оказываем помощь, 
не проводим никаких разгра-
ничений между мобилизован-
ными, контрактниками, добро-
вольцами, бойцами ЧВК.

Важно, чтобы каждая семья 
чувствовала наше личное уча-
стие. За каждой семьей участ-
ников СВО мы закрепили ответ-
ственного куратора из прави-
тельства области. Кроме того, 
у каждой семьи есть свой кура-
тор из социальной защиты. Оба 
куратора должны быть посто-
янно доступны, полностью вла-
деть информацией о том, что 
беспокоит семью.

В ходе встречи с президен-
том страны мы получили под-
держку. Президент отметил, что 
главное — не опускать эту план-
ку, чтобы люди чувствовали по-
стоянное внимание.

Кроме того, для помощи бой-
цам в Вологодской области соз-
дали единую платформу приема 
заявок, чтобы корреспонден-
ция и посылки с вещами, обору-
дованием, экипировкой адрес-
но доходили до бойцов. На еди-
ной платформе аккумулируют 
все заявки, которые распреде-
ляют адресно. Отдельно ведут 
сбор заявок на приобретение 
и направление в военные части 
техники.

В этом отопительном сезоне 
в муниципалитетах Воло-
годской области (как и в ряде 
других регионов) были ком-
мунальные аварии, которые 
приводили к отключению 
отопления. Как вы плани-
руете исправить ситуацию 
в сфере ЖКХ региона?

Г Е О Р Г И Й  Ф И Л И М О Н О В :  В Вологод-
ской области, как и в других 
регионах, коммунальные объ-
екты, а особенно сети, имеют 
высокий процент износа — бо-
лее 60 процентов. А по отдель-
ным территориям износ сетей 
теплоснабжения превышает 
80 процентов.

Проблема ЖКХ — в периме-
тре наших приоритетов, в пери-
метре моего особого внимания. 
Держу тему на личном контро-
ле. Только за этот год, направив 
на эти нужды шесть миллиар-
дов рублей, собираемся перело-
жить более 90 километров ком-
мунальных сетей.

Планируем построить и ка-
питально отремонтировать 
объекты коммунальной инфра-
структуры и закупить дополни-
тельное оборудование для ко-
тельных и объектов водоснаб-
жения.

Как видите, масштабы этой 
работы только нарастают. По-
мимо бюджетных ресурсов, 
мы также запросим поддержку 
из Фонда национального благо-
состояния, реализуем инвести-
ционные программы ресурсо-
снабжающих организаций.

Как идет работа с недобро-
совестными подрядчика-
ми? Планируете завозить 
иногородних подрядчиков? 
Или что-то придумывать 
с местными?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: С нерадивы-
ми контрагентами мы разгова-
риваем жестко и прощаемся без 
сожалений — включаем их в Ре-
естр недобросовестных постав-
щиков. Туда уже включен ряд 
компаний, контракты растор-
гаем, если обязательства по ним 
не выполняются.

Вопрос решается комплек-
сно: от стадии закупки до прием-
ки готового объекта. В каждом 
муниципалитете созданы шта-
бы по строительству, которые 
в ручном режиме сопровождают 
и контролируют все процессы.

Главы территорий составили 
список подрядчиков, которые 
не готовы отвечать по взятым 
на себя обязательствам. Разби-
раемся с нарушителями инди-
видуально.

Я убежден, что мы долж-
ны стимулировать строитель-
ный рынок в регионе. Рецепт 
простой: здоровая конкурен-
ция и прозрачные правила 
игры. Тогда мы будем выби-
рать не из худших, а из лучших 
игроков, которые выполняют 
свои обязательства качествен-
но и в срок. И такие компании 
есть, и вологодские, и из других 
регионов.

Какие проблемы сейчас наи-
более остро стоят для ЛПК 
региона?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Лесопромыш-
ленный комплекс области тра-
диционно являлся экспортно 
ориентированным и в силу сво-
его географического располо-
жения тяготел к европейским 
рынкам. Введение санкцион-
ной политики западных стран 
вынудило предприятия лесной 
отрасли развернуть экспорт-
ные грузопотоки в направлении 
дружественных стран, преиму-
щественно в восточном и юж-
ном направлениях.

Новые рынки сбыта лесопро-
дукции более удаленные, имеют 
сложные логистические марш-
руты, так как санкционное дав-
ление коснулось и сферы грузо-
перевозок, особенно междуна-
родных мультимодальных пе-
ревозок водным транспортом, 
которые использовались при 
транспортировке грузов в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона.

Увеличение транспортного 
плеча при доставке грузов ко-
нечным потребителям, а также 
выросшая конкуренция среди 
доступных грузоперевозчиков 
привели к существенному уве-
личению доли транспортных 
расходов в себестоимости про-
дукции и снижению рентабель-
ности производства.

Кроме этого, в связи с уве-
личением общего грузопотока 
в восточном направлении обра-
зовался острый дефицит в под-
вижном железнодорожном со-

ставе, в пропускной способно-
сти пунктов пропуска через го-
сударственную границу с «дру-
жественными» странами, а так-
же транзите лесопродукции че-
рез государства Евразийского 
экономического союза в третьи 
страны.

Поэтому основные вызовы, 
которые стоят в настоящее вре-
мя перед лесопромышленным 
комплексом области, — это вы-
ход на новые рынки сбыта, вы-
страивание эффективных логи-
стических маршрутов, оптими-
зация производственных и опе-
рационных расходов.

Пара ллельно с   работой 
на федеральном уровне ведет-
ся работа по поддержке лесо-
промышленного комплекса 
на уровне региональном.

Для предприятий ЛПК на ре-
гиональном уровне предус-
мотрены субсидии по ряду на-
правлений. Это и возмещение 

части затрат на уплату перво-
го взноса при заключении до-
говора лизинга оборудования, 
на приобретение нового обо-
рудования, на уплату процен-
тов по инвестиционным креди-
там. Также есть возможность 
получить льготные займы Ре-
гионального фонда развития 
промышленности на реализа-
цию инвестиционных проектов 
на территории области.

Также производители пел-
лет просили правительство 
РФ договориться с властя-
ми Китая об отмене запре-
та на импорт этого вида 
продукции в КНР. По вашим 
данным, удалось ли достичь 
каких-то подвижек в этом 
направлении?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Для Вологод-
ской области данный вопрос 
является очень актуальным. 
На территории региона работа-
ет большое количество предпри-
ятий, выпускающих биотопливо 
из древесины. Суммарная мощ-
ность производства превыша-
ет 300 тысяч тонн биотоплива 
в год. Работа по расширению гео-
графии поставок такого топлива, 
в том числе в страны Восточной 
Азии, в настоящее время актив-
но прорабатывается совместно 
с Минпромторгом России в рам-
ках профильных комиссий.

Положительные сд виги 
в данном направлении есть, 
но окончательного решения во-
проса на данный момент не до-
стигнуто. Мы будем и дальше 
продолжать работу в тесном 
контакте с нашими коллегами 
из Министерства промышлен-
ности и торговли Российской 
Федерации.

Кроме этого, предприятия 
ЛПК Вологодской области на-
чали осуществлять поставки 
биотоплива в страны Юго-Вос-
точной Азии. Однако для раз-
вития данного направления су-
ществует необходимость ре-
шения вопроса по снижению 
транспортных затрат для вы-

хода на положительную рента-
бельность поставок биотоплива 
в эти страны.

Дополнительно в целях под-
держки производителей лесо-
продукции в соответствии с по-
ручениями президента страны 
ведется работа по расширению 
емкости внутреннего рынка 
пеллет за счет перевода муни-
ципальных котельных на то-
пливные гранулы.

В настоящее время областью 
получен казначейский бюджет-
ный кредит в размере почти 
313 миллионов рублей на мо-
дернизацию 12 котельных в Ха-
ровском муниципальном окру-
ге. Провести модернизацию 
планируется в этом году, что по-
зволит гарантировать произво-
дителям пеллет сбыт своей про-
дукции на внутреннем рынке 
и обеспечить местные котель-
ные топливом.

В данный момент в регионе 
поставлена задача форми-
ровать новые точки роста 
в экономике. Какие шаги 
предпринимаются для при-
влечения новых инвесторов 
в Вологодскую область?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Наша коман-
да демонстрирует новый под-
ход, который призван дать им-
пульс к развитию региона. Мы 
открыты как для сотрудни-
чества с иностранными пар-
тнерами, так и к расширению 
межрегионального взаимодей-
ствия. В рамках ПМЭФ плани-
руем подписание ряда важней-
ших для развития Вологодской 
области соглашений. В частно-
сти, в сфере промышленности, 
туризма, экспорта. Наша зада-
ча — создать новый облик регио-
на с современной экономикой, 
развитой инфраструктурой 
и крупными инвестиционными 
проектами.

Крупные инвестпроекты, та-
кие как позволяющий снизить 
экологическую нагрузку проект 
компании «Северсталь» по про-
изводству железорудных окаты-
шей, строительство лесопильно-
го завода в рамках первого этапа 
производства ЛПК «Евразия», 
уже стартовали. В этом году в Во-
логодской области завершат 
реализацию 73 инвестпроек-
та на общую сумму инвестиций 
в 35 миллиардов рублей в сфе-
рах обрабатывающей промыш-
ленности, лесопромышленного 
и агропромышленного комплек-
са, туризма, социальной сферы 
и спорта, торговли.

Вологодский бизнес актив-
но участвует в осуществлении 
социально значимых проек-
тов. Компания «Фосагро» про-
водит капремонт Дворца хими-
ков в Череповце и реконструк-
цию площади Дрыгина в Волог-
де. «Северсталь» наметила для 
себя направления развития ту-
ризма, комфортной городской 
среды и решения кадрового во-
проса, предложив построить 
полноформатный студенческий 
кампус, который позволит при-
влечь молодежь из других реги-
онов и создаст условия для их 
научной деятельности.

Р а б о т а  н а ш е г о  с т е н д а 
на ПМЭФ, который мы впервые 
представим в этом году, важна 
для взаимодействия с потенци-
альными инвесторами и биз-
несменами, так как ежегодно 

участие в ПМЭФ приносит Во-
логодской области десятки ин-
вестсоглашений на десятки 
миллиардов рублей.

Петербургский международ-
ный экономический форум спо-
собствует укреплению продо-
вольственной безопасности, пе-
реориентации на новые рынки 
сбыта для промышленной про-
дукции Вологодской области, 
и дает возможность взаимодей-
ствовать с регионами, с кото-
рыми Вологодчина наращива-
ет экономическое, социальное 
и культурное сотрудничество: 
например, с Ленинградской, Ар-
хангельской областями и Луган-
ской Народной Республикой.

Большое внимание в работе 
вы уделяете развитию ту-
ризма в Вологодской обла-
сти. Какие цели по турпото-
ку ставите на ближайшие 
годы?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: В прошедшем, 
2023 году нашу область посети-
ли свыше 3,8 миллиона гостей, 
в том числе 725 тысяч туристов 
и три миллиона экскурсантов. 
Я считаю, что эта отрасль име-
ет куда больший потенциал, по-
этому к 2030 году ставлю перед 
своими коллегами задачу уве-
личить этот показатель вдвое — 
до семи миллионов посетителей 
ежегодно.

Конечно, нам предстоит 
большая работа. Чтобы принять 
и разместить такое количество 
гостей, в регионе должна быть 
современная туристская ин-
фраструктура.

Планируем сделать област-
ную столицу достойной для 
того, чтобы развивался туризм, 
чтобы область звучала на фе-
деральном уровне. Экономи-
ка, туристическая привлека-
тельность не будут развивать-
ся без транспортного хаба, без 
воздушной гавани, без воздуш-
ных ворот в регион. В этой связи 
мы планируем провести рекон-
струкцию аэропорта в Вологде. 
В первую очередь это удлине-
ние взлетно-посадочной поло-
сы с 1,5 до 2,8 километра вме-
сте с заменой светосигнального 
оборудования управления воз-
душным движением и рекон-
струкцией здания терминала. 
При этом существующее здание 
терминала будет сохранено. 
Здесь будут расположены арт-
пространство и музей.

После реконструкции воло-
годский аэропорт сможет при-
нимать суда большего класса, 
чем Як-40.

Только по официальным 
оценкам, ежегодно порядка 
100 тысяч вологжан уезжают 
из Вологды и пользуются аэ-
ропортами Москвы и Санкт-
Петербурга для того, чтобы пу-
тешествовать в другие регионы 
России. Так мы теряем огром-
ное количество трафика, до-
ходы бюджета и не развиваем 
туристическую привлекатель-
ность. Что касается въезжающе-
го турпотока: порядка 75 про-
центов въезжающих на терри-
торию Вологодской области ту-
ристов заезжают через Вологду.

Развитие туризма планиру-
ем в том числе на особо охра-

няемой природной террито-
рии национальный парк «Рус-
ский Север». Не раз говорил, 
что важно заимствовать у дру-
гих регионов лучшие практики 
и внедрять их.

На развитие туризма в на-
шей «Стратегии 2.0» — програм-
ме быстрых, адресных реше-
ний — из областного бюджета 
на 2024 год дополнительно вы-
делено 150 миллионов рублей. 
Есть задача и обеспечить кру-
глогодичный приток туристов 
в Вотчину Деда Мороза. Ведем 
переговоры с крупным бизне-
сом для привлечения инвести-
ций в проект.

Далеко за пределами Воло-
годчины известны наши тури-
стические бренды — «Великий 
Устюг — родина Деда Мороза», 
города-музеи под открытым 
небом: Вологда, Кириллов, Бе-
лозерск. Но это не все, что мы 
готовы предложить туристам. 
В последние годы активно раз-
вивается промышленный ту-
ризм в горячем промышленном 
сердце Северо-Запада — горо-
де Череповце. Благодаря сфор-
мированным маршрутам мож-
но своими глазами увидеть, как 
производится металлургиче-
ская и химическая продукция.

Еще одно направление — со-
бытийный туризм. Каждый год 
мы запускаем летний фести-
вальный проект, в рамках кото-
рого по всей Вологодчине про-
ходят самые разнообразные фе-
стивали культурной, фольклор-
ной и гастрономической на-
правленности. С этого года мы 
расширим фестивальные на-
правления, включив туда спор-
тивные и детские праздники 
и мероприятия.

Вологодская область 
шефствует над Алчевском 
в ЛНР. Какая помощь 
оказывается городу?

ГЕОРГИЙ ФИЛИМОНОВ: Я стараюсь 
избегать бездушного понятия 
«шефство». Мы не относимся 
к нашим братьям свысока, мы 
работаем с ними на равных, по-
могаем им наладить мирную 
жизнь.

За прошедший год вологод-
ские специалисты восстанови-
ли и отремонтировали 76 объ-
ектов на территории города. 
Поставленный план выполнен 
в полном объеме.

В первую очередь это боль-
ницы, техникумы, вуз, шко-
ла, детские сады, трансформа-
торные подстанции, МКД, ко-
тельная, здание МФЦ, тепловая 
сеть. Меняли выбитые взрыва-
ми окна, проводили ремонт-
но-восстановительные работы 
на кровле, обновляли коммуни-
кации, мебель и оборудование.

Для бесперебойного про-
хождения отопительного сезо-
на вологодские строители пол-
ностью заменили 1640 метров 
тепловых сетей Алчевска, на-
правили необходимые запа-
сы материалов для проведения 
противоаварийных работ. Вах-
товым методом в подшефном 
городе постоянно работают со-
трудники «Водоканала» и бри-
гады коммунальщиков из Во-
логды и Череповца.

Летом в самом центре Алчев-
ска открыт новый МФЦ, второй 
в республике по своим возмож-
ностям и масштабу; поставле-
но медицинское оборудова-
ние в местный перинатальный 
центр, обновлен автомобиль-
ный подъезд к городу. Мы от-
правили нашим братьям более 
800 тонн гуманитарной помо-
щи. Это медицинское и цифро-
вое оборудование, спортивный 
инвентарь, музыкальные ин-
струменты, подарки для детей 
и ветеранов. Помогаем Алчев-
ску транспортной и коммуналь-
ной техникой.

Еще одно важное направле-
ние работы — отдых и оздоров-
ление детей, поддержка молоде-
жи. В 2024 году 750 детей из Ал-
чевска приедут к нам отдыхать. 
областные организации допол-
нительного образования го-
товят для них экскурсионную 
и образовательную програм-
му. Ребята не только смогут по-
ближе познакомиться с нашим 
регионом, но и примут участие 
в профориентационных меро-
приятиях. В частности, детям 
расскажут о колледжах и техни-
кумах региона.

Добавлю, что в Вологодскую 
область в начале апреля приеха-
ли 300 детей из Белгорода. Для 
них проводились культурные, 
образовательные и оздорови-
тельные мероприятия: тактиче-
ские игры и творческие мастер-
ские, мастер-классы по робото-
технике, программированию 
и 3D-моделированию. Боль-
шинство ребят в конце мая вер-
нулись домой. 35 детей остают-
ся у нас на летнюю смену. Так-
же к ним присоединятся еще 
205 белгородских школьников 
с 1 июня.  
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АПК / 
Производители 
объединились 
для защиты качества 
вологодского масла

Имя в помощь

Марина Чернова, 
Вологодская область

Проект по брендированию вологодского масла станет, 
по задумке правительства области, дополнительной 
мерой защиты продукта. Сейчас с фальшивками бо-
рются Гильдия маслоделов, правоохранительные орга-
ны и система «Меркурий», но с новой идеей произво-
дителям удастся эффективнее препятствовать атакам 
подделок, считает руководство региона.

На встрече производители фабрик и заводов, ко-
торые имеют право производить отличающееся от 
остальных товаров особым ореховым вкусом вологод-
ское масло, обсудили концепцию брендирования про-
дукта. 

«В России всего семь предприятий, которые могут 
производить настоящее вологодское масло, все они на-
ходятся на территории Вологодской области. Для за-
щиты от контрафакта производители объединились 
в гильдию. Раньше они боролись самостоятельно, нахо-
дя контрафакт, они судились с производителем. Теперь 
мы совместно с Россельхознадзором, другими орга-
нами и торговыми сетями через систему «Меркурий» 
отслеживаем эти нарушения и принимаем меры», — 
рассказывает первый заместитель губернатора Юрий 
Умеренко. 

На встрече представители правительства и мас-
лоделы договорились запустить пилотный проект 
по брендированию масла. Сейчас, по данным пресс-
службы региона, маслоделы обсуждают идею, прора-
батывая детали. 

Борьба с фальсификацией известного вологодско-
го бренда началась в 90-е годы, рассказывает руково-
дитель Гильдии вологодских маслоделов, генеральный 
директор одного из молочных заводов региона Сергей 
Молотов. По его словам, в СССР и РФ длительное вре-
мя товар производился по государственным стандар-
там. Выпускать его по ГОСТ 37-91 могло любое моло-
коперерабатывающее предприятие. 

Только с 2010 года этот ГОСТ прекратил свое дей-
ствие, в том числе и в отношении производства воло-
годского масла, и ситуация изменилась. В то же время 
в 90-е годы на рынке стали появляться первые продук-
ты, которые именовались «Вологодским маслом», но 
не являлись по составу даже сливочным. 

Областные предприятия начали борьбу за государ-
ственную регистрацию товара. После исследований 
компании доказали уникальность свойств масла и по-
лучили в 1998 году свидетельство на право пользова-
ния этим наименованием. 

Даже крупные российские предприятия пытались 
доказать, что вологодское масло вошло в употребле-
ние и не связано с регионом, но местным производите-
лям удалось доказать свою правоту. «Вологодское мас-
ло» считается первым зарегистрированным Наиме-
нованием места происхождения товара в отношении 
пищевого продукта (НМПТ), и сейчас только семь мо-
локоперерабатывающих предприятий региона имеют 
право использовать НМПТ. 

В 2010 году бренд вывели в отдельные технические 
условия, которые принадлежат правительству Воло-
годской области. После этого количество подделок 
резко сократилось, но Гильдия вологодских маслоде-
лов продолжает вести борьбу с контрафактом. 

Вологодские компании судятся с производителями 
в арбитражных судах. Это позволяет взыскать с право-
нарушителей убытки или компенсацию. Производите-
ли самостоятельно контролируют оборот подделок и 
надеются на такие дополнительные меры поддержки, 
как брендирование продукта. 

Пока в противостоянии фальшивкам им помогает 
управление антимонопольной службы по Вологодской 
области. Как сообщает руководитель пресс-службы 
УФАС по региону Татьяна Балаева, один из основных 
способов подделать бренд — использовать на товаре 
место происхождения масла. 

ДОСЛОВНО / Георгий Филимонов: Вологодчина только начинает 
раскрывать свой потенциал

Дел накопилось много

Георгий Филимонов: 
Важно заимствовать 
у других субъектов лучшие 
практики и внедрять их.

Только семь молокоперерабатывающих 
предприятий региона имеют право 

использовать бренд
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Появление технологии производства парижского масла 
связано с именем Николая Верещагина, старшего брата из-
вестного художника Василия Верещагина. В 1870 году, ког-
да Николай Верещагин стал известным человеком в Рос-
сии благодаря своей деятельности по организации сырова-
ренных артелей, его в качестве эксперта пригласили в Па-
риж на выставку молочных продуктов. Там ему удалось по-
пробовать ароматное масло, и он задумался над производ-
ством подобного продукта. Оказалось, что секрет успеха 
того масла был в особых свойствах местных трав. 
Когда Верещагин решил воссоздать масло, начались опы-
ты, но ему никак не удавалось произвести такой продукт. 
Помог случай. Большая партия масла была испорчена, так 
как была промыта болотной водой. Было решено впредь 
промывать масло кипяченой водой и кипятить сливки. Так 
у него появился нежный ореховый привкус. Но не лесного 
ореха, а жареных грецких орехов. Сначала масло называ-
лось «Парижским». Название «Вологодское масло» появи-
лось в августе 1939 года. В документе говорится о том, что, 
учитывая опыт вологодских маслоделов, решено переиме-
новать парижское масло в «вологодское». 
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ПРОЕКТ / Инвесткарты 
упростили поиск 
промышленных 
площадок в регионах

Найти себе место

Денис Гонтарь, 
СЗФО

Минэкономразвития России представило инвести-
ционную карту страны. Теперь все предприниматели 
могут получить к ней доступ и выбрать подходящую 
промышленную площадку для нового проекта в лю-
бом регионе страны. Власти убеждены, что это упро-
стит работу с перспективными инвесторами и помо-
жет более эффективно развивать бизнес на местах. 
Эксперты СЗФО тем временем советуют бизнесу 
не забывать об особенностях отдельных регионов.

Смысл большого цифрового проекта прост: он 
экономит время предпринимателей, а ведь это са-
мый ценный ресурс. Инвестиционная карта позволя-
ет оценить, насколько выгодной является та или иная 
площадка. На ресурс загружены данные о ее размере, 
оснащении, инфраструктуре, ближайших объектах 
и доступных мерах господдержки.

Бизнесмену такой объем информации помогает 
максимально быстро оценить деловое окружение, 
вложить деньги по назначению и не прогореть. Нет 
инфраструктуры? Онлайн-проект покажет доступ-
ные точки для подключения. Непонятно, кому сбы-
вать готовую продукцию? Вот список возможных 
рынков. И так во всем.

Грамотный анализ инвесткарты позволяет сразу 
оценить затраты и подобрать подходящие меры госу-
дарственной поддержки, если таковые есть. Посколь-
ку точки интереса на ресурсе чаще всего «привяза-
ны» к индустриальным и промышленным паркам, 
трудностей с получением льготных займов или нало-
говых преференций не возникнет.

— Карта поможет нам усилить работу с инвестици-
ями в регионах. Для бизнеса это удобный инструмент 
по поиску земельного участка под любой объект: 
от открытия кафе до строительства крупного заво-
да, — подчеркнул министр экономического развития 
России Максим Решетников.

К слову, о регионах. Для многих подобный опыт 
не является новеллой. Инвесткарты уже работали 
в Северо-Западном федеральном округе. Другое дело, 
что федеральный проект их заметно масштабировал 
и привлек дополнительное внимание инвесторов.

Так, например, Ленинградская область уже вошла 
в топ самых активных регионов на новом ресурсе. Се-
годня ее инвестпортфель насчитывает более 270 про-
ектов, в которые вложили 6,5 триллиона рублей. 
Это колоссальные цифры. Доступная онлайн-карта 
с промплощадками сыграла в увеличении показате-
лей далеко не последнюю роль.

Сегодня на ней представлены 289 свободных 
участков.

У проекта, кстати, было свое название — ИРИС. Его 
разработали еще в далеком 2013 году. За более чем де-
сять лет карту трансформировали в интерактивную 
платформу. Сегодня инвестор может буквально «по-
крутить» интересующую его промплощадку со всех 
сторон, отфильтровать нужные элементы, оценить 
расстояния до ближайших объектов инфраструкту-
ры. Для бизнеса специально визуализировали так на-
зываемый пространственный раздел стратегии раз-
вития Ленобласти. Это сделано, чтобы инвестор по-
нимал, как в ближайшие годы планирует развиваться 
регион.

В Калининградской области тоже есть своя инве-
стиционная карта. На нее нанесли почти 150 пром-
площадок. Многие из них сосредоточены вокруг уже 
работающих индустриальных парков «Черняховск» 
и «Храброво».

Что интересно, прототип онлайн-карты для бизне-
са появился еще в 2014 году. Сегодня цифровая плат-
форма является обязательным элементом инвестици-
онного стандарта Калининградской области, который 
разрабатывается с 2021-го по поручению президента 
страны.

Главная особенность калининградской платфор-
мы — в подробном описании всех преференциальных 
режимов, действующих на территории эксклава. Речь 
идет, конечно, об особой экономической зоне, специ-
альном административном районе и свободной тамо-
женной зоне. Неподготовленный инвестор может сло-
мать голову о тонкости регионального бизнеса. Карта 
помогает ему сберечь силы и средства.

Впрочем, лишь одного подробного онлайн-доку-
мента для массового привлечения инвестиций недо-
статочно. Эксперты убеждены, что бизнесу следует 
куда больше внимания уделять логистическим осо-
бенностям Калининградской области. Инвесткар-
та поможет предпринимателю зайти в регион и вло-
житься в проект, а дальше он столкнется с проблема-
ми ввоза и вывоза как готовой продукции, так и ком-
плектующих. Поэтому смотреть на грамотно «упако-
ванные» предложения для бизнеса нужно с холодной 
головой. 

B4

Сергей Севастьянов, 
Арх�нгельск�я обл�сть

В 
условиях глобальных вы-
зовов и ориентации на-
шей страны на Восток, 
Архангельская область 
становится ключевым 

регионом Арктики, в том числе 
благодаря международным свя-
зям. В последние годы много-
летнее сотрудничество региона 
с другими государствами разви-
вается ускоренными темпами.

В планах — 
вдвое увеличить объемы

В ноябре 2023 года делегация 
Архангельской области посети-
ла с официальным визитом Рес-
публику Узбекистан. На встре-
че губернатора Александра Цы-
бульского и премьер-министра 
республики Абдуллы Арипова 
отмечалось, что узбекские и рос-
сийские регионы давно и успеш-
но взаимодействуют благода-
ря выстроенной на уровне ру-
ководства двух стран политике 
взаимодействия во всех сферах 
экономики и культуры.

— Я искренне рад, что благо-
даря политической воле глав 
наших государств двусторон-
ние отношения между нашими 
странами развиваются. Всегда 
важно, когда большие стратеги-
ческие направления определя-
ют главы государств, но их на-
полнение всегда идет с людьми, 
и очень здорово, когда регионы 
между собой сами сотруднича-
ют, — сказал Абдулла Арипов.

Сегодня по объему товаро-
оборота Узбекистан занимает 
первое место среди стран ближ-
него зарубежья — партнеров Ар-
хангельской области, обеспечи-
вая больше 30 процентов това-
рооборота внешней торговли 
региона со странами СНГ. При 
этом за последние три года эти 
показатели увеличились более 
чем на 40 процентов.

Из Архангельской области 
в Республику Узбекистан тради-
ционно экспортируется продук-
ция лесопромышленных и цел-
люлозно-бумажных предпри-
ятий, при этом в структуре им-
порта преобладает продукция 
неорганической химии, а также 
легкой промышленности.

В состав делегации Архан-
гельской области в прошлом 
году вошли представители 
17 региональных компаний — 
во время посещения республи-
ки они приняли участие в 40 ме-
роприятиях. В их числе руково-
дители промышленного секто-
ра: компаний, производящих 
целлюлозно-бумажную про-
дукцию, мебель, домокомплек-
ты из клееного бруса, а также 
представители торговых роз-
ничных сетей, малого бизнеса, 
занимающиеся деревоперера-
боткой, строительством, про-
изводством металлопродукции.

Предприятия Поморья заин-
тересованы в партнерстве с уз-
бекскими предпринимателями 
в части организации прямых — 
минуя посредников — поставок 
сельскохозяйственной и тек-
стильной продукции, а также 
в реализации совместных про-
ектов в сфере изготовления ме-
бели, производства инноваци-
онной продукции, высокотех-
нологичного производства.

В свою очередь Узбекистан 
заинтересован в поставках в Ар-
хангельскую область текстиль-
ной продукции, фруктов, ово-
щей, кондитерских изделий.

— Сейчас в проработке на-
ходится проект по локализа-
ции на территории Узбекистана 
производства одной из наших 
компаний, которая изготавли-
вает инновационные теплооб-
менники. Продукция компании, 
направленная на повышение 
эффективности эксплуатации 
котлов большой мощности для 
ТЭЦ и ГРЭС, составляет более 
80 процентов доли рынка Рос-
сии и запатентована в 11 стра-
нах мира. По нашим расчетам, 
внедрение предлагаемого обо-
рудования позволяет достичь 
экономии до 10 миллионов дол-
ларов в год, — сообщил Алек-
сандр Цыбульский.

Наращивание объемов экс-
порта и импорта, текущее со-
стояние международных отно-
шений между Поморьем и Рес-
публикой Узбекистан, а также 
перспективы расширения на-
правлений сотрудничества об-
судили губернатор Архангель-
ской области Александр Цы-
бульский и премьер-министр 
Узбекистана Абдулла Арипов 
уже в рамках второго визи-
та делегации Поморья в мае 
2024 года. Встреча состоялась 
в Конгресс-центре Ташкента 
в рамках Совета регионов Рос-
сийской Федерации и Республи-
ки Узбекистан с участием пре-
зидентов обеих стран.

Выступая на встрече с заме-
стителем премьер-министра 
Жамшидом Ходжаевым, Алек-

сандр Цыбульский отметил, 
что планы по увеличению то-
варооборота вдвое, озвучен-
ные во время ноябрьского ви-
зита, прямо сейчас воплощают-
ся в жизнь. На данный момент 
компаниями уже заключено 
на 30 процентов больше кон-
трактов, чем за весь прошлый 
год — на общую сумму почти 
12 миллиардов долларов.

— Уже сейчас мы видим, что 
прямой диалог, выстроенный 
в рамках визита между компа-
ниями, приносит положитель-
ный результат. Очень активно 
развивается взаимодействие 
в части импортозамещения 
по линии обеспечения деятель-
ности наших целлюлозно-бу-
мажных предприятий. Непло-
хо мы продвинулись по взаи-
модействию и сотрудничеству 
в лесопромышленном комплек-
се: первые контракты уже за-
ключены. При этом бизнес Уз-
бекистана по достоинству оце-
нил северный лес, и мы ожида-
ем увеличения поставок, — со-
общил Александр Цыбульский.

На Севморпуть 
через Архангельск

Во время визита в Беларусь 
в апреле этого года губернатор 
Архангельской области и прези-
дент республики Александр Лу-
кашенко договорились о разви-
тии дружественных связей меж-
ду Поморьем и одним из основ-
ных партнеров России. Встре-
ча руководителя региона с пре-
зидентом республики состоя-

лась в Минске: в Беларусь при-
ехали главы профильных мини-
стерств правительства Помо-
рья, представители Архангель-
ского областного собрания, ру-
ководители 30 предприятий ре-
гиона, ректоры ведущих вузов.

Александр Лукашенко отме-
тил, что с 2020 года идет пла-
номерное увеличение объемов 
взаимной торговли между Рес-
публикой Беларусь и Архан-
гельской областью, а с начала 
2024 года товарооборот уве-
личился почти в три раза. При 
этом опережающими темпами 
вырос импорт из Архангель-
ской области, примерно в пять 
раз — практически до 22 милли-
онов долларов.

— Для нас Беларусь — стра-
тегический партнер, — отметил 
Александр Цыбульский. — По-
казатели внешнеторгового обо-
рота между нашим регионом 
и республикой остаются ста-
бильно высокими: за прошлый 
год больше 35 миллионов дол-
ларов. Тем не менее потенциал 
еще очень большой, перспекти-
вы — в дальнейшем наращива-
нии взаимной торговли, в раз-
витии не только экономиче-
ских, но и гуманитарных, куль-
турных связей есть.

Стратегическая задача для 
региона состоит в увеличении 
перевалки белорусских грузов 
по Северному морскому пути 
через архангельский порт. При 
этом оба государства заинте-
ресованы в развитии данного 
направления. Для Беларуси это 
еще и возможность развивать 
внешнюю торговлю, минуя пор-
ты Санкт-Петербурга и Мур-
манска. Отметим, что именно 
сейчас республика пытается 
наладить импорт своих товаров 
в Китай и на Дальний Восток 
России, поэтому Севморпуть 
представляет большой интерес 
для белорусских партнеров.

Еще одна точка интересов — 
белорусская техника, работаю-

щая как на крупных месторож-
дениях Поморья (по добыче ал-
мазов, бокситов, гранитов), так 
и в пассажирской сфере. И биз-
нес, и власти региона заинтере-
сованы в локализации в Архан-
гельской области производства 
запчастей техники МАЗ, кото-
рая могла бы способствовать 
решению вопроса своевремен-
ного обслуживания уже имею-
щегося пассажирского транс-
порта и расширению парка ав-
тобусной техники в будущем.

Как отметил Александр Цы-
бульский, белорусская техника 
может широко использоваться 
и при добыче торфа: «Для нас 
это важно с учетом того, что 
сейчас в Архангельской области 
насчитывается 626 месторож-
дений с запасами торфа в объ-
еме почти 720 миллионов ку-
бических метров. Первый про-
ект по промышленной добыче 
торфа уже реализуется в Мезен-
ском округе — там, кстати, как 
раз используют технику бело-
русского производства».

По словам главы Архангель-
ской области, регион заинтере-
сован в поставках из Беларуси 
лесозаготовительных машин, 
а также стройматериалов, ко-
торые постоянно требуются 
для переселения северян из ава-
рийного жилья в новостройки 
по нацпроекту «Жилье и город-
ская среда».

Беларусь планирует сотруд-
ничать с Арктическим регио-
ном и в агросфере, предостав-
ляя посадочный материал и тех-
нологии для выращивания го-
лубики.

Архангельская область гото-
ва делиться с республикой уни-
кальным опытом по восстанов-
лению лесов. А также вместе го-
товить специалистов для эко-
номики: делегации регионов 
обсудили создание высшей ин-
женерной школы на базе САФУ 
и одного из вузов Беларуси.

Логистика 
и глубоководный порт

Одним из основных зару-
бежных торгово-экономиче-
ских партнеров Поморья сегод-
ня является Китайская Народ-
ная Республика. Особое внима-
ние в ходе визита в мае этого 
года делегации региона в Китай 
было уделено обсуждению во-
просов взаимодействия в сфере 
морских перевозок.

В рамках VIII Российско-Ки-
тайского ЭКСПО в Харбине гу-
бернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский вы-
ступил на конференции по со-
трудничеству в области логи-
стики и цепочек поставок — он 
представил китайским партне-
рам ключевые преимущества 
и перспективы морского пор-
та Архангельск в новой системе 
грузоперевозок.

— По объему товарооборота 
с зарубежными странами, ко-
торый только за последние три 
года вырос на 50 процентов, Ки-
тай обеспечивает 32,5 процен-
та товарооборота внешней тор-
говли, — отметил Александр Цы-
бульский.

В текущих геополитических 
условиях использование воз-
можностей Северного морско-
го пути является одним из при-
оритетов во взаимодействии 
с восточной державой. В этой 
связи значительно возрастает 

роль морских портов, распо-
ложенных вдоль Арктического 
побережья, при этом порт Ар-
хангельск, исторически являю-
щийся воротами в Арктику, вы-
полняет особую миссию.

Архангельский транспорт-
ный узел обеспечивает самый 
быстрый переход через Ар-
ктику в порты Китая — всего 
за 20–22 дня до Шанхая. Это 
на 3–4 дня быстрее, чем из Мур-
манска, и на 10 дней быстрее, 
чем из Санкт-Петербурга. Бла-
годаря этому преимуществу, 
уже в текущую навигацию объ-
ем перевозок по проложенному 
год назад маршруту увеличится 
более чем в 10 раз.

При этом расположение 
порта Архангельск позволяет 
осуществлять морские рейсы 
из Китая и через Суэцкий канал. 
Однако время следования судна 
из Архангельска в Шанхай че-
рез Суэцкий канал составляет 
40–50 дней — в два раза дольше, 
чем по СМП.

Подтверждением страте-
гической значимости порта 
стал и утвержденный Прави-
тельством РФ в сентябре про-
шлого года комплексный план 
по развитию Архангельского 
транспортного узла на пери-
од до 2035 года. План включает 
в себя мероприятия как по раз-
витию действующей транспорт-
ной и инженерной инфраструк-
туры транспортного узла, так 
и по созданию принципиально 
новых объектов.

Флагманским для регио-
на является перспективный 
инфраструктурный проект 
по строительству глубоковод-
ного района морского порта Ар-
хангельск. Это позволит при-
нимать суда с максимально до-
пустимой осадкой 14,5 метра 
и обрабатывать крупнотоннаж-
ный флот дедвейтом до 75 ты-
сяч тонн и контейнеровмести-
мостью 5000 единиц.

— Наш новый глубоковод-
ный порт станет стратегиче-
ской точкой для импорта и экс-
порта стран Азиатско-Тихо-
океанского региона, — уве-
рен Александр Цыбульский. — 
В 2023 году мы отправили пер-
вый за последние 10 лет прямой 
рейс из Архангельска в Шанхай 
по Севморпути с пиломатери-
алами в контейнерах. В пла-
нах китайского перевозчика 
(NewNewShippingLine) на нави-
гацию этого года — 10–12 таких 
судозаходов. Это обеспечит ре-
гулярность экспортно-импорт-
ной контейнерной линии между 
Россией и Китаем.

В связи с разворотом экс-
порта лесопромышленного 
комплекса на Восток, отправки 
по Севморпути станут для про-
изводителей Северо-Западного 
федерального округа прекрас-
ной альтернативой с точки зре-
ния стоимости и сроков достав-
ки. Потенциальный грузопоток 
импортно-экспортных грузов 
в контейнерах может соста-
вить около 300 тысяч контей-
неров, или 4,45 миллиона тонн 
к 2030 году и 600 тысяч кон-
тейнеров — почти 9 миллионов 
тонн — к 2040 году, из которых 
половина приходится на экс-
порт пиломатериалов.

За пять дней работы в КНР 
Александр Цыбульский успел 
посетить три города в Китае 
и провести встречи с заинтере-
сованными в развитии двусто-
ронних отношений на межреги-
ональном уровне лицами.

Глава региона особо отме-
тил перспективы в поставках 
на китайский рынок продукции 
из архангельских водорослей.

— Уже сейчас китайские пар-
тнеры готовы выходить на на-
ших предпринимателей для 
того, чтобы заключать долго-
срочные договоры по постав-
кам продукции нашего водорос-
левого комбината. В этом смыс-
ле рынок Китая практически 
безграничен, и если нам удаст-
ся наладить объемные постав-
ки, то это естественным обра-
зом приведет к необходимости 
увеличения производства, пе-
реработки водорослей, а может 
быть, и в дальнейшем к получе-
нию новых квот на их добычу. 
Поэтому здесь тоже у нас сей-
час намечается серьезный про-
ект, который в течение пяти лет 
может превратиться в глобаль-
ный, — подчеркнул губернатор.

Еще одна важная часть со-
трудничества Архангельской 
области и Китайской Народной 
Республики — сфера образова-
ния. Сегодня САФУ имеет пар-
тнерские отношения с 18 вузами 
Китая. Кроме взаимного обмена 
студентами, начинается и боль-
шой лингвистический проект 
по изучению русского и китай-
ского языков. В Даляне было 
принято решение, что САФУ вой-
дет в российско-китайский 
альянс языкового образования. 
В нем будут участвовать 20 ву-
зов Китая и 10 вузов России.  

ТЕНДЕНЦИИ / В число 
населенных пунктов 
ускоренной трансформации 
вошли города СЗФО

Завтра началось вчера

Денис Гонтарь, 
СЗФО

По данным федерального Цен-
тра стратегических инициатив 
(ЦСР), 60 процентов градо-
образующих предприятий за-
интересованы в развитии го-
родской среды и улучшении 
качества жизни. Благодаря здо-
ровому симбиозу бизнеса и ре-
гиональных властей уже появи-
лись проекты, которые помогли 
благоустроить малые города, 
решили проблему кадрового 
голода и повысили туристиче-
скую привлекательность ре-
гионов. Однако над снятием 
административных барьеров, 
по мнению экспертов, еще нуж-
но работать.

В список городов ускорен-
ной трансформации вошел 
21 населенный пункт, три из ко-
торых — Гусев, Череповец и Ки-
ровск — в Калининградской, Во-
логодской и Мурманской об-
ластях.

Для компаний преобразо-
вание территорий, на кото-
рых они находятся, — довольно 
успешный коммерческий про-
ект и инвестиции в дальнейшее 
развитие. Кроме того, совре-
менный крупный бизнес ставит 
перед собой задачу удержать 
кадры на производствах.

— Последние несколько лет 
объемы выпускаемой промыш-
ленной продукции сильно уве-
личиваются. Естественно, ра-

стущие производства нужда-
ются в кадровых ресурсах. Это 
основная проблема, и бизнес 
ищет пути не только удержа-
ния, но и привлечения квали-
фицированных специалистов, — 
рассказала заместитель дирек-
тора центра пространственно-
го развития ЦСР Валерия Чу-
женькова.

В итоге промышленники ак-
тивно вкладываются в разви-
тие так называемых террито-
рий присутствия и создают там 
комфортные условия не только 
для местных жителей, но и для 
будущих социальных инвести-
ций. Кроме того, модернизи-
руя систему ЖКХ и вкладыва-
ясь, например, в общественный 
транспорт, бизнес, убеждена 
эксперт, становится надежным 
партнером государства.

В качестве примера мож-
но привести город Гусев Кали-
нинградской области, где круп-
ный технологический холдинг 
с нуля построил инновацион-
ный кластер «Технополис GS». 
В масштабах страны это до-
вольно редкий и интересный 
проект, поскольку производ-
ство возникло в уже существу-
ющем городе. Куда чаще можно 
наблюдать обратную историю, 
когда вокруг предприятия по-
степенно появляется населен-
ный пункт.

В итоге кластер смог обеспе-
чить себя высококвалифициро-
ванными кадрами и молодыми 
специалистами. «Уже на про-
тяжении 15 лет количество 
жителей города остается неиз-
менным, что является одним 
из главных показателей эффек-
тивной социальной работы. 
При поддержке городских вла-
стей и правительства региона 
мы смогли доказать, что отток 
населения из малых городов 

можно остановить», — подчер-
кнул президент инновационно-
го холдинга Андрей Ткаченко.

Крупный бизнес создал хо-
рошую базу для развития со-
путствующих производств, 
а также малого и среднего пред-
принимательства. В муниципа-
литете, где раньше были серьез-
ные проблемы с работой, нача-
ли активно появляться конку-
рентные вакансии.

Чуть дальше в плане раз-
вития городской среды пош-
ли в Череповце. Там благода-
ря совместной работе одного 
из крупнейших металлурги-
ческих заводов страны и мест-
ных властей появилось первое 
в России агентство городско-
го развития, которое одно-
временно защищает интересы 
бизнес-сообщества и горожан. 
Через эту структуру реализу-
ют образовательные програм-
мы, помогают школам, коллед-
жам и вузам, развивают ин-
фраструктуру, а также поддер-
живают представителей МСП, 
предоставляя им льготные кре-
диты и займы.

Перспективным направле-
нием остается активный отдых 
и туризм. Направление это до-
вольно молодое и пока не силь-
но популярное в плане разви-
тия градообразующих пред-
приятий. Особенно если речь 
идет не о Краснодарском крае. 
Самый яркий пример на Се-
веро-Западе — город Кировск 
Мурманской области с его по-
пулярными горнолыжными ку-
рортами.

При поддержке крупней-
шего в стране предприятия 
по производству удобрений 
населенный пункт хотят пре-
вратить в центр горнолыжного 
спорта с адаптированной под 
туризм городской средой.

Все предпосылки для это-
го есть, начиная от шикарных 
склонов и заканчивая подхо-
дящими для катания на лыжах 
и сноуборде погодными усло-
виями. Аналитики полагают, 
что Мурманская область мо-
жет легко составить здоровую 
конкуренцию переполненной 

Красной Поляне. Главное — пра-
вильно «упаковать» туристи-
ческий продукт с точки зрения 
маркетинга и развить сопут-
ствующую инфраструктуру.

— Сегодня многие россий-
ские моногорода при поддерж-
ке индустриальных компаний 
продвигают свои территории 
и привлекают туристов. Все 
чаще ставку делают не толь-
ко на культурно-историческое 
наследие, но и на активно раз-
вивающийся промышленный 
туризм. Конкуренция на этом 
рынке серьезная, — прокоммен-
тировал генеральный директор 
Союза российских городов Ан-
дрей Максимов.

Впрочем, реализовывать со-
циальные программы в связ-
ке с региональными и муни-
ципальными органами власти 
не всегда просто. Предприни-
матели утверждают, что адми-
нистративных барьеров по-
прежнему много, и над их сня-
тием нужно работать.

Основные проблемы возни-
кают с довольно абстрактным 
законодательным регулирова-
нием социальных инвестиций, 
а также с точечными вложения-
ми, которые не влияют в целом 
на картину в городе. Компания 
может благоустроить услов-
ный парк, но если муниципа-
литет не вкладывается в бла-
гоустройство прилегающих 
к нему территорий, то работать 
новая точка притяжения не бу-
дет. Поэтому от властей требу-
ются управленческие решения, 
которые позволят включить 
социальные проекты бизнеса 
в действующие программы раз-
вития конкретного муниципа-
литета. 

Инвестиции 
в развитие 
территорий 
создают  комфортные 
условия 
для их жителей, 
то есть потребителей 
и кадров

СВЯЗИ / Архангельская область развивает сотрудничество 
с дружественными странами

От Минска до Шанхая

Александр Цыбульский 
(второй слева): Регион нацелен 
на рост грузооборота между 
портами Архангельска и Китая.
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Научный и производственный 
потенциал Калининградской 
области сегодня — весьма высок.

СПРАВКА «РГ»

Федеральную инвестиционную карту разработали по за-
просу бизнеса. Регулярно обновлять и дополнять ее помо-
гают региональные органы исполнительной власти и агент-
ства инвестиционного развития. Дополнительно Минэко-
номразвития России разработало портал мер поддержки 
инвестпроектов. За 2023 год им воспользовались более 
80 тысяч предпринимателей. Самыми популярными на-
правлениями оказались кредитование, преференциальные 
режимы, а также налоговые и тарифные льготы.
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ИНВЕСТИЦИОННАЯ  КАРТА  РЕГИОНОВ  СЗФО Источник: Минэкономразвития РФ

   СВОБОДНЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПЛОЩАДКИ

   ТЕРРИТОРИИ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО 
РАЗВИТИЯ (ТОР)

   ОСОБЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗОНЫ 
(ОЭЗ) 

   ТЕХНОПАРК

Калининградская область

31148

Мурманская область

194

Архангельская область

126 1

Ленинградская область

141134 1

Республика Карелия

1203 3

Новгородская область

21107 2

Вологодская область

1137 1

Ненецкий АО

12

Республика Коми

43 1

ИНВЕСТИЦИОННАЯ КАРТА 
РОССИИ  В ЦИФРАХ 
СВОБОДНЫЕ ИНВЕСТПЛОЩАДКИ .......... 14 324
ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ ПАРКИ ................. 420
ПРЕФЕРЕНЦИАЛЬНЫЕ 
ТЕРРИТОРИИ ................................ 165
ОБЪЕКТЫ ИНФРАСТРУКТУРЫ .............. 600 000 

Псковская область

1131

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

1128


